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2 стр. 

жение о
«Существующее поло- 
КМК было принято в

1974 году. За это время прои
зошли события, круто повер
нувшие развитие нашего об
щества. Комсомол должен вый
ти на качественно новый уро
вень участия в производстве. 
Что же на практике? Все чаще 
приходится слышать, что КМК, 
например, стал удобной шир
мой, за которой можно при
крыть бездеятельность комите
тов комсомола. Именно поэтому 
решено разработать и обсудить 
проект нового Положения о

«ПОД СИЛУ ли
КМК», эту проблему обсуж-
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дают участники «круглого сто
ла» газеты.

3 стр. «Мир сегодня».
4 стр. «Театр, получивший 

заслуженное признание» — ма
териал о Свердловском театре 
оперы и балета.

БРЕВНО МУРАВЬЮ?»

отчеты и выборы в комсомоле

С ЧЕМ ПРИШЕЛ НА СОБРАНИЕ?
цательно сказались на явке 
юношей и девушек на собра-
ния (она составила в итоге
в среднем по области 79%),

Прошло три с половиной 
месяца, отведенных для от
четно-выборной кампании в 
областной комсомольской ор
ганизации. Чем они для нас 
были? Добавили они нам бо
евитости? Сделали первичные 
организации новый шаг в пе
рестройке своей деятельно
сти? Удовлетворены ли мы 
прошедшими отчетами - вы
борами? Вот те вопросы, ко
торые задают себе сегодня 
многие комсомольские работ
ники. А ответы на них дале
ко не однозначны.

Когда в прошлом году во 
время подобной отчетно-вы
борной кампании мы, видя 
активность молодежи на соб
раниях, радовались ей, бы
ли уверены в повсеместном 
переходе этой активности в 
конкретную комсомольскую 
работу. И мы во многом не 
обманулись. Но повсеместно 
ли? К сожалению, нет. На 
фоне новых дел комсомоль
цев области, таких, как опе-
рация «Коммунары» в
Свердловске, реконструкция 
фабрики окатышей в Качка
наре, создание молодежного 
досугового центра в Ленин
ском районе Нижнего Таги-
ла, расширение сети
молодежных жилых комплек
сов в области, создание ря
да любительских объедине
ний, молодежных кафе, наи
более ярко высветились те 
организации, где, кроме, пас
сивности и безразличия, ни-

АДРЕС
НОВОГО КАУБА

Анатолий Батов, секретарь обкома ВЛКСМ
чего нет.

Действительно, прошедший
год 
очень

для комсомола был
важен.

своеобразная 
ценностей.

Произошла 
переоценка

Многие принци-
пиальные вопросы организа
ции нашего союза были пере
смотрены. Значительным со
бытием стал XX съезд ком
сомола. Однако мы конста
тируем сейчас, что все эти 
рычаги активизации комсо
мольцев приняты на воору
жение далеко не каждой ор
ганизацией, ВЛКСМ. Предо
ставление самостоятельности 
комсомольским организациям 
многие истолковали как воз
можность ничего не делать 
вообще. В результате обла
стная комсомольская органи
зация недосчиталась в своих 
рядах за последний год око
ло 30 тысяч комсомольцев. 
И нет уверенности, что это 
тот пассив, от которого при
зывали освобождаться неко
торые комсомольские работ
ники, видя в его наличии 
единственную причину про
счетов в работе комсо
мола.

Чем объяснить, что целый 
ряд отчетно-выборных соб
раний прошел с нарушением 
уставных требований? В це
хе № 21 Ирбитского мотоза
вода только треть комсо
мольцев присутствовала на 
главном собрании года. По-

добная картина в 153-м цехе 
того же предприятия, в це
хах №№ 5 и 1 производст- / 
венного объединения «Хром
пик» Первоуральска, в ин
ституте «Энергосетьпроект» 
Свердловска, на металло- 
фурнитурном заводе Полев- 
ского, в Луговской больнице 
Тугулымского района.

Объяснение здесь одно— 
беззубость и безответствен
ность комсомольских коми
тетов, их незнание настрое
ний молодежи в трудовых 
коллективах. Вот с чем сей
час нам предстоит активно 
бороться.

У руля комсомольских ор
ганизаций должны быть на
стоящие лидеры молодежи, 
люди, у которых болит за 
дело душа, которые боль 
своего товарища восприни
мают как свою собственную. 
Если наши комитеты смогут 
нащупать то главное, что в 
сердце молодого человека, 
смогут это главное сделать 
делом всех, вот тогда ожи-

организаций. Поверьте, их 
очень много. Достаточно ска
зать, что во время прошед
шей отчетно-выборной кам
пании на собраниях высту
пил каждый пятый комсомо
лец, и мы уверены, что они 
не «воду лили». Однако счи
таю своим долгом, говоря 
об итогах отчетов и выбо
ров, говорить о наболевшем, 
несделанном.

На II пленуме обкома 
комсомола основной задачей 
перестройки деятельности 
областной комсомольской ор
ганизации мы поставили ак
тивную творческую работу 
каждой первичной организа
ции. Добиться этого можно 
только взяв на себя ответст
венность за все, чем живет 
трудовой коллектив, учебная 
группа или класс. А какую 
ответственность на себя бе
рут. например, комсомольцы 
котельно - сварочного цеха 
«Уралэнергоцветмета» в Бе-

краю». Не может быть сей
час «хаты с краю», время не 
то. Только тогда мы что-то 
будем стоить, если почувст
вуем себя в первых рядах 
тех, кто изменяет сегодня 
общество.

Особую озабоченность у

порождают неверие в свои
силы, в возможности комите
тов и бюро ВЛКСМ изме
нить что-либо в работе ор
ганизации.

К концу отчетов и выбо-
ров работа 
комсомола

131 комитета
(3,5 процента

резовском, если на своем

нас 
ность

вызывает беспринцип-
принимавших участие) при-

в оценке
недостатков,

серьезных 
допущенных

знана 
ной.

неудовлетворитель-

вут организации, 
сейчас еле дышат, 
биться этого мы 
обязательно, иначе

которые 
А до- 
дол жны 

какие же

отчетно - выборном собра
нии они не выдвинули ни од
ного дельного предложения,

многими комитетами комсо
мола в вопросах работы с 
несоюзной молодежью, прие
ма ее в ряды ВЛКСМ, ук
репления внутрисоюзной дис
циплины, отсутствие инте
реса к этим вопросам у 
большинства комсомольского 
актива.

Нередко использовались 
шаблонные приемы органи
зационно - политического 
обеспечения отчетов и вы
боров, комсомольский актив 
ориентировался в первую 
очередь на сохранение тра
диционной формы собраний, 
соблюдение лишь сроков и 
порядка их проведения, не 
нацеливался на предметным 
содержательный разговор,

На отчетно-выборном соб
рании, состоявшемся в авто
гараже в Новой Ляле рас
плывчатый доклад секретаря 
никого не заинтересовал и 
не задел. Комсомольцы вы
ступать отказались, с полным 
безразличием проголосовали 
за заранее подготовленное 
постановление.

Хочется еще раз повто
рить — перечисляю все эти 
наши язвы не для показа 
мрачной картины, а для то

Решив высказать свою точку 
зрения на публикацию секре
таря комсомольского бюро од
ного из цехов Уралмашзавода 
А. Дружинина («На смену!», 
6 ноября, «Под силу ли бревно 
муравью?»), долго размышлял. 
Не согласиться с. главным? А 
главное — вывод, что комсо
мольская организация Урал
машзавода стоит в стороне от 
перестройки. Постараться по 
пунктам растолковать Андрею, 
да и всем, кто читал статью, 
что да почему? А отсюда не
избежно -— как живем и ра
ботаем? Не буду этого делать, 
во-первых, потому, что целый 
хор «ратующих за перестрой
ку» тут же запоет о защите 
чести мундира, о старых взгля
дах на новую жизнь. Неодно
кратно такое случалось.

Во-вторых, к Андрею у меня 
отношение неоднозначное и 
как к комсомольскому лиде
ру, и как к человеку с очень 
своеобразной жизненной пози
цией (своеобразной с моей 
точки зрения). Поэтому поста
раюсь говорить о делах об
щих, наболевших, наших ком
сомольских делах.

Балласт в комсомоле. Разве он 
у нас после XX съезда ВЛКСМ 
появился? Мы с вами, комсо-

лучив от нашего союза и ниче
го не принеся в наши дела. 
Поэтому я не сторонник ос
вобождения от балласта. Да
и в том, что это явление В
комсомоле есть, виню в первую 
очередь, себя, комитеты ком
сомола, комсомольское бюро 
в неумении организовать ра
боту в организации интересно, 
творчески, полезно. Это ведь 
азбука нашей работы, потому 
что, «задрав штаны, бежать за 
комсомолом» захотят только в
том случае, если 
того будут стоить. 

Теперь о роли

дела наши

комсомоль-
ских лидеров в жизни органи
зации. В статье Андрея это 
«муравьи», которые пытаются 
«подвинуть бревно». В прин
ципе, это тоже аксиома, что 
там, где у секретаря комсо
мольского бюро блеск в гла
зах, святая вера в нужность
своего дела 
организации

там и дела в
идут так, как

го, чтобы еще и еще раз

глубокий критический

мы помощники партии в 
большом деле преобразова
ния нашей жизни.

Конечно, из сказанного 
выше не следует, что у нас 
не было положительных при
меров работы комсомольских

да и постановление как 
нового не приняли. А 
предприятие с нового

та- 
ведь 
года

лиз сделанного 
съезда ВЛКСМ.

Неспособность

после

ряда

ана- 
XX

переходит на новые экономи
ческие условия работы, и от 
молодых сейчас требуется 
встать в авангарде гряду
щих преобразований. Полу
чается же, что «моя хата с

борных органов держать
вы

дан-
пые ранее обязательства, их 
нерешительность в постанов
ке вопросов перед партий
ными, профсоюзными и хо
зяйственными органами, фор
мализм в этой работе отри-

обозначить наших первых и 
злейших «врагов» — безот
ветственность, необязатель
ность, беспринципность, не
знание молодого человека. 
Против них нам предстоит 
продолжить начатый XX 
съездом комсомола бой, бой 
не за страх, а за совесть. 
За совесть каждого члена 
иашего Союза. За совесть 
тех, кто 70 лет назад с ору
жием в руках отвоевал 
власть у богатеев. Мы — 
внуки коммунаров, тех, кто 
был в первых рядах револю
ции, и мы должны остаться 
в этих рядах.

мольские работники, 
перспективу роста 
ной, не понимали,

выполняя 
любой не
что посту-

надо. И поэтому считаю совер
шенно логичным, что необхо
димо в первую очередь рабо
тать с ними.

Отчетно - выборную кампа
нию строить по-новому, прово
дить в течение всего отчетного 
периода учебу, организовывать 
встречи с лидерами из других 
организаций, отправлять в 
командировки за опытом, на
граждать путевками и грамо
тами, определять самого луч
шего секретаря, встречаться 
после работы на специальных 
вечерах отдыха для комсоргов. 
Научить ребят любить свое

пасм неправильно? Как сейчас 
просто списать все на годы за
стоя, и как неприятно порой 
видеть человека, который два 
года назад, стуча кулаком по 
столу, требовал приема, а се
годня точно так же требует 
избавления от балласта. С ка
кой легкостью Андрей манипу
лирует цифрами! 160 человек 
в организации, из них 30 на
стоящих комсомольцев, ос
тальные — балласт! За борт 
его! Прочь его! Без них инте
ресней работать, жизнь но
вую строить сподручнее.

А давайте поразмышляем: 
ВЛКСМ — единственная моло
дежная организация в стране, 
подчеркиваю: единственная. И 
что бы мы ни говорили о фор
мализме, бюрократизме, уста
ревших формах работы в 
комсомоле — это организация 
молодежи, позволяющая любо
му комсомольцу, подчеркиваю:

дело, научить работать 
стандартно, именно так,

не- 
как

может он — он, неформально 
определенный, избранный ли
дер комсомольской организа
ции.

Если секретарь научится не 
только поддерживать инициати
ву, а и где надо ее спровоци
ровать (нехорошее слово, но нс 
надо его в этой ситуации бо
яться), а потом еще и первый 
возьмется за конец «бревна», 
уверенный, что его уже со всех 
сторон окружили единомыш
ленники, — то это тот секре
тарь, который должен возгла
вить наши организации.

Мы серьезно готовились к 
отчетно - выборной кампании 
1987 года, принимали специ
альное постановление по под
готовке, затем по проведению, 
советовались, спорили, убеж
дали. Ile могу сегодня сказать, 
что все у нас получилось, не 
могу сказать, что уверен за 
всех своих комсоргов, но твер
до знаю, что не та это коман
да, которая спасует перед 
«бревном». И главное—на нем 
не сидеть надо, а нести его на 
своих плечах!

Ю. ЛЕОНТЬЕВ, 
секретарь комитета ВЛКСМ

Уралмашзавода.
Свердловск.

направлениями
клуба станут театр

миниатюр, круж- 
вяза-

Дея- 
клуба

группу Во- 
A. Бадаха, 
Путинцева, 

Матвиенко.и

семей
Богданович-

число 
селе

острый сигнал тор

Улица Старых большевиков, 
75 — адрес нового молодеж
ного клуба машиностроитель
ного завода им. М. И. Кали
нина. Создать его взялись 
комсомольцы отдела главно-
го конструктора.

В инициативную 
шли инженеры 
Г. Овчинникова, В.
семьи Ганиевых
Основными I
работы 
эстрадных
хи — радиотехнический, 
ния, кройки и шитья.

Предполагается, что 
тельность молодежного
будет строиться по принципу 
частичной самоокупаемости.

Т. ФИСЕНКО, 
корр. многотиражной газеты.

МЕДАЛИ
МАМАМ

Год от года растет
многодетных <
Чернокоровском
ского района. Для них правле
ние колхоза «Рассвет» выделя
ет лучшие квартиры, места в 
детских дошкольных учрежде
ниях, оказывает материальную 
помощь, всяческую поддерж
ку.

В эти ноябрьские дни в Чер- 
нокоровское пришла радост
ная весть: «Медалями мате
ринства» второй степени на
граждены телятница Тамара 
Михайловна Абарина и кладов
щик Людмила Анатольевна 
Чмыхова. Вручение наград про
шло в сельском Доме культу
ры в торжественной обстанов-

До нового года еще чуть меньше полутора месяцев, а сле
сарь-инструментальщик цеха штампов и приспособлений 
Уральского турбомоторного завода Михаил Пылаев уже выпол
нил задание двух лет пятилетки. Труд молодого рабочего отме
чен премией Ленинского комсомола. Эта награда — за поиск 
нового, стремление создать удобные оригинальные механизмы, 
обегчающие труд рабочих предприятия.

Фото И. ПАШКЕВИЧА.

ке, в присутствии родных и
земляков чернокоровских ге
роинь. Поздравили не только 
мам, но и счастливых отцов, 
тоже колхозников «Рассвета». 
Ну. а песни по заявкам много
детных семей исполнили ар
тисты местной художественной 
самодеятельности.

Т. МИШИНА.
Богдановичский район.

анонс!
7 декабря 1987 года 

Свердловский обком ВЛКСМ 
и областная секция ветера
нов комсомола и пионерско
го движения проводит тор
жественное собрание, посвя
щенное 30-летнему юбилею 
деятельности советов ветера
нов комсомола и пионерско
го движения.

Собрание состоится в зда
нии Свердловского театра 
юного зрителя (ул. Карла 
Либкнехта, 48) в 14 часов. 
Начало регистрации — в 13 
часов. Прибытие представи
телей городских и районных 
секций ветеранов комсомола 
и пионерского движения в 
11 час. в обком ВЛКСМ 
(проспект Ленина, 34), акто
вый зал.

Справки по телефонам: 
51-74-70, 51-38-87.

Е
ЩЕ НЕ ТАК давно в ста
лепроволочном цехе 
Ревдинского 1 метизно
металлургического завода за 

высокий показатель вала мог
ли заплатить самую баснослов
ную цену. Как, впрочем, и за 
качество готовы были отдать i 
все, кроме плана. И платили, 
и отдавали. '

Вот тогда-то бригадир Иван ! 
Васильевич Разбойкин усом
нился даже в целесообразно
сти самого соревнования. Раз
ве поавильно это — брать уже 1 
кем-то разработанные и ут
вержденные обязательства? И 
как потом защищать? Перед 
бригадой. Цехом. Заводом. I 
Или перед самим собой. ,

А на всевозможных совеща- ] 
ниях, собраниях, оперативках ( 
предлагалось, помимо всех ( 
прочих прогрессивных форм , 
организации труда, учитывать , 
еще и активность -самого ра
бочего. Рекомендации эти ис
ходили вроде как от людей J 
глубоко компетентных. Даже 
предлагались всевозможные , 
карточки, в которых бы брига- ! 
дир, например, по пятибалль- ( 
ной системе определял сте
пень активности человека. А , 
при подведении итоговых ре- ( 
зультатов баллы следовало 
складывать и выводить «усред
ненную оценку активности». , 

Анекдотичный, по моему i 
мнению, характер рекомен- i

МОРОЖЕНОЕ
ДАЯ БУРЕНОК

Разве что 
взгляд охотника

наметанный 
может сра-

Послушаешь руководите-

димости.
поместить

Нынче 
струкцией

новаторы по
Попросту 

коров.
занялись 

своего

необхо- 
некуда

рекон- 
живот-

новодческого хозяйства. Вме
сто старых сгнивших дере
вянных корпусов решили воз
вести новые: три успели по
ставить к началу зимовки, 
а четвертый увы.

— Летом долго раскачи-

любому, Даже 
очень активен, 
себя ее членом, 
всего один раз

если он не 
почувствовать 

Даже если ты 
в год пришел

вались.

зу различить безмолвные фи
гуры животных в заснежен
ном сосновом бону близ де
ревни Черемша. Но не вски
дывай ружья, стрелок. За от
стрел можно и под суд по
пасть. Не дикая стая сгруди
лась в загоне, дабы сообща

лей подсобного хозяйства и 
впрямь опешишь — новато
ры. Главный зоотехник В. П. 

' Рябов, по словам того же

диры стройгруппы 
го хозяйства В. Б. 
и С. М. Зайчиков, 
на объект начал

признают брига-

на собрание, даже если ты один 
раз принял участие в молодеж
ном субботнике, один раз вы
шел на дежурство ОКОД,

противостоять опасности.
Здесь вполне культурное ста
до, прирученное человеком и 
им же «заботливо» помещен
ное под сень стройных де
ревьев. Более 100 голов 
крупного рогатого скота.

— Коровы находятся в ле
су с середины октября. — 
рассказывает молодой скот
ник Рамиль Азнабаев. — До 
этого они были на летних 
пастбищах в Кузино.

Ах, лето! Зеленые луга, 
свежая кошенина... Уж и 
славно тогда попаслись бу
ренки. Между прочим, это 
стадо было самое продук
тивное среди животных, 
которых содержит подсобное 
хозяйство треста «Уралтяж- 
тпубстрой». И скотники, об
служивавшие коров, полу
чили первое место в соревно
вании. Не потому ли и до 
сих пор для нагула аппетита 
буренки вдыхают свежий 
воздух.

Азнабаева, 
посещает, 
уверовав в 
принципы:

лесной загон не 
видимо. твердо 
«замечательные» 
в снегу коровы

лишь в первых числах 
тября. До сих пор нет 
л ярки»: оконных рам, 
материалов. В начале

подсобно- 
Измайлов 
— Бетон 
поступать

сен- 
«сто- 
пило- 
нояб-

один раз пришел 
ный вечер.

Может быть, я 
но считаю, это 
бесследно ни для

на молодеж-

идеализирую, 
не проходит 
кого. Уверен,

малая доля комсомольцев вы
ходит по возрасту из комсо
мола, абсолютно ничего не по-

телятся отменно, дают моро
зоустойчивое потомство.

Ему вторит директор под
собного хозяйства Ю. Е. Ус
тинов:

— Холода коровам не 
помеха.

Страшно подумать, какую 
экономию мы получим, если 
метод «Рябова — Устинова» 
пробьет дорогу в жизнь. Не 
надо ни зимних корпусов, ни 
родильных отделений. Зачем 
они свободно пасущимся ко
ровам. терпеливым к жаре и 
холоду, не отличающим хруст 
снега от хруста спелых трав.

Впрочем, покуда «черем- 
шанский опыт» дает неутеши
тельные результаты. Коровы 
действительно, телятся. Но 
вот последний случай как-то

ря к тому же по распоря
жению руководителей тре
ста у нас забрали один из 
двух автокранов.

«ОЧЕРЕДНАЯ ПОТЕРЯ?»
Обычные строительные

неувязки обернулись траге
дией для безмолвно внимаю
щих лесной тишине живот
ных. Правда, высокие гости 
из числа руководителей под
собного хозяйства нагрянули
к ним, когда ударили 
цатиградусные морозы.
тересно, как этот визит

трид-
Ин- 

отра-

не соответствует 
щей теории: плод 
мертвым.

Пришла пора
главный зоотехник

руководя- 
.оказался

сказать: 
и дирек-

на поверку!

зится на судьбе буренок. То 
ли дадут им крышу над го
ловой. то ли признают жи
вотных не способными пере
нести зимовку? Но одно 
можно сказать уже сейчас: 
«черемшанский опыт» вряд 
ли прибавит авторитета до
морощенным новаторам.

В. ГУБАЧЕВ.
Первоуральск.

В вашей газете за 16 октября прочитала заметку «Очеред
ная потеря?» о том, что по улице Красноармейской, 18 сно
сят памятник архитектуры для расширения гостиницы 
«Большой Урал».

Меня возмутили слова архитектора Октябрьского района 
Свердловска О. А. Дитнухиной. Цитирую по газете: «Стало 
модным устраивать пикеты, дежурства»."..

В Свердловске столько ценного уже снесено, надо смирить
ся с еще одной потерей, надо признать, что и мы, и ВООПИК, 
да и вы, газета, прошляпили дом № 18».

Да. потеряли мы много, даже в Свердловске, не говоря уж 
об области. А сколько полуразрушенного стоит всюду!

Вот и хочется спросить: по чьей вине это происходит? Поче
му тот же особняк по Красноармейской, 18 не был зарегист
рирован как памятник и его не брали во внимание при состав
лении проекта реконструкции гостиницы «Большой Урал»? Мне 
кажется, все потому, что никто из должностных лиц не заин
тересован в сохранении памятников архитектуры. Надо благо
дарить, а не упрекать людей, которые устраивают дежурства. 
Низкий им поклон, особенно молодежи. Не все еще, значит, 
болеют равнодушием. Хоть это отрадно.

Свердловск.

Л. И. КУНГУРЦЕВА, 
пенсионерка.

Обязательство и обязательность ВЛКСМ Ирина Зиновьева. — 
Работала в бригаде Ивана Ва-

даций, однако, 
чает возможных
как в организации

не исклю- 
проколов 

труда, так

нович Молодецкий. От

и в воспитании моральных ка
честв рабочего. Помнится, во
лочильщик, кавалер ордена 
Трудовой Славы В. Г. Исупов 
прокомментировал: если я не 
заинтересован в высокопроиз
водительном труде, меня и 
палкой добротно работать не 
заставишь.

нее — работы — зависит, во 
что нам обойдется пусть даже 
высококачественная продукция.

— Вот тогда-то и задумались 
в бригаде, да и в цехе, а сколь
ко же стоит качество? — про
должает секретарь партбюро 
Николай Иванович Попов.

Вопрос кому-то может по-

служб, моральный климат. Ес
ли раньше, скажем, ОТК воз
вращал брак, следовали дол
гие объяснения, безуспешные 
поиски виновного. Теперь в 
бригаде решили сначала брак 
устранить самим, а уж затем 
заниматься выяснением обсто
ятельств, причем без участия

Рабочие согласно кивнули. 
Они понимали: хорошая про
дукция — это далеко не всег
да результат хорошей работы. 
И пояснили. Главное условие— 
сдать продукцию ОТК с пер
вого предъявления. Если ка
чество проволоки не отве
чает требованиям — вернут в 
цех на доработку, переведут в 
другой сортамент. Автомати
чески снижался премиальный 
процент. Это все знают и за
частую дорабатывают продук
цию еще до выхода ее из 
цеха. Таким образом изделие 
в любом случае будет качест
венным, другое контроль про
сто не пропустит.

— А вот работу, требующую 
доделок и переделок, качест
венной не назовешь, — пояс
нил мастер Иван Константи

казаться несколько 
ным: речь-де идет 
ветствии продукции

неумест- 
о соот- 
мировым

стандартам и запросам потре
бителя! Какой может быть раз
говор о лишних рублях — мы 
же для качества ничего не по
жалеем! А может быть, есть 
форма труда, не требующая 
финансовых, материальных, 
людских затрат?

— Да, есть, — сказал Раз- 
бойкин. — Хозрасчет. Созда
ние бригады на принципах 
хозрасчета. О качестве не
нужно мечтать. Оно
стать 
если

нормальным
должно 

явлением,
хотите, будничным.

ИТУАЦИЯ в бригаде ана
лизировалась тщательно. 
Рабочие понимали, ска-

жет позже председатель цех
кома И. Г. Лавров, менять нуж
но не только подход к делу, 
но и взаимоотношения людей,

контролеров 
актов, но зато 
шительными 
Люди решили 
оплачивается

и составления 
с самыми ре
последствиями, 
просто: брак 

из бригадного
кармана. «Самый справедливый 
социалистический принцип»,—

проб и ошибок. Начали счи
тать все. И не только в плано
во - экономическом отделе или 
бухгалтерии. Но и там, где 
раньше просто волочили про
волоку — в цехе, на рабочем 
месте. А попутно выяснилось, 
что тот же объем работы 
можно выполнять меньшим 
составом, быстрее и экономич
нее. Постепенно начали пони
мать, как срабатывает противо
затратный механизм хозрасче
та. И что рычагов для его за
пуска немало. Начальник бю-

нимаете, жизнь сама заставила 
рабочих вникать в технологию, 
а следовательно, и управлять 
производством.

Теперь ни Разбойкнна, ни 
Исупова, ни Ямщикова, ни дру
гих рабочих «качество любой 
ценой» не устраивало в корне. 
Ибо каждый увидел различи
мую разницу между качеством 
продукции и качеством рабо
ты. Очень принципиальную в 
новых условиях соцсоревнова
ния. Произошли качественные

сильевича Разбойкнна. 
мастер Молодецкий 
Константинович узнал i 
сдержался, накричал на

Наш
Иван 

и не

ня... Ситуация малоприятная: 
знала, подвела бригаду, и была 
готова понести наказание. На
строение, конечно, скверное. 
А Иван Константинович где-то
через час подходит и 
«Ты, Ирина, извини 
бость. Не сдержался, 
сначала разобраться, 
полсмены впереди —

говорит: 
за гру- 
Надо бы
У тебя
как

заметил волочильщик 
Ямщиков.

H. В.
ро организации труда Н. 
Шаляева привела пример. За

ЛА ИНТЕНСИВНАЯ 
номическая учеба, 
с переходом на

ЭКО- 
Ведь 
хоз-

расчет бригада становится зве
ном только производст-
венных, но и экономических от
ношений. А этот уровень эко
номики бригады в новых усло
виях социалистического сорев
нования, к сожалению, учены
ми и производственниками по
ка плохо освоен. Рекоменда
ции, разработки посвящены в 
основном отраслевой эконо
мике предприятия да объе
динения. Поэтому бригада шла, 
скорее, от практики, методом

десять месяцев бригада И. В. 
Разбойкнна изготовила сверх 
плана 995,4 тонны проволоки. 
То есть план выполнен на 101 
процент. При этом сэкономле
но около трехсот тонн метал
ла. Каким образом?

— Рабочие обратились к 
ГОСТам и технологическим 
процессам, — продолжает Ни-

изменения. Выросла 
дительность труда, 
главное, ни за кем 
было ходить и, как

произво- 
А самое 
не нужно 
в школе,

ботать будешь с плохим 
строением!».. Не скажу, 
у меня появился рабочий 
строй, но, честное слово,

ра- 
на- 
что

Бы-

на Александровна. Напри-
мер, проволока толщиной 4 
миллиметра по техусловиям 
может быть в диаметре и 4,1 
миллиметра, и 3,9 миллиметра. 
Качество при этом отвечает 
требованиям. Но при плюсе— 
идет перерасход металла, а 
при минусе — экономия«. По-

ставить оценки за прилежание 
и примерное поведение. И ес
ли еще в прошлом году, на
пример, случилось несколько 
нарушений, то нынче — ни 
одного. Это первое.

ло по-человечески приятно 
внимание мастера. Ведь тако
го еще в цехе не было.

Четвертый квартал хозрас
четная бригада И. В. Разбойки-
на, да сталепроволочный

Второе. В отношениях людей
появилась доброжелатель-
ность. Если хотите, совестли
вость в самом высоком смыс
ле этого слова.

— Помнится, я немного на
портачила, выскочил брак,— 
рассказывает завсектором 
учета заводского комитета

цех в целом начали с солид
ным запасом прочности. Ос
новной теперь уже показа
тель выполнения плана поста
вок выполняется на 100 про
центов. Качество отменное. 
Эффективно срабатывают 
принципы хозрасчета. То есть 
практическая база к переходу 
с 1 января 1988 года на пол
ный хозяйственный расчет и 
самофинансирование есть.

О. ЕРМОЛАЕВ.
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US
ПЛАЧ И СМЕХ
ПОНЯТНЫ ВСЕМ

БЕЗ ПРАВИЛ
У вас в газете, говорят, 

публикуют стихи. «Выстав
ка непородистых собак». Вы 
У/К пе серчайте, но стихов я 
что-то не заметил. Может, 
не так смотрел. Советуете 
писать о современно-злобо
дневном. И писать без оши
бок. Без сюсюканий. Хоро
шие советы. Умные. Не по
думайте. что я какой-нибудь 
обозленный, решил доста
вить вам удовольствие озна
комиться с моим убогим 
мнением. Просто подумайте.

Бедные читатели. Сколько 
стихов они могли бы про
честь! И составить о них 
свое мнение. Но для них ли 
поэты пишут свои стихи, от
правляют вам?

Не знаю, как другие, ког
да я пишу или «сочиняю» 
(глупые слова для стихов), 
то не задумываюсь, зачем 
я это делаю. Это прежде все
го нужно мне самому. А уж 
потом кому-то. И когда 
стихотворение написано, то 
его больше для меня не су
ществует. Оно сгорает вме
сте с частью меня.

Зачем я посылаю вам 
свои стихи? Не знаю. Для 
меня — это все равно, что 
выбросить их. Может быть, 
главное — верить в себя, в 
свой обязательно суровый 
путь. Конечно, нет отточен
ности рифмы, хромает ритм, 
размер и прочая литера
туроведческая чушь. Да раз
ве в этом дело! Ведь если 
человек плачет или смеется, 
это понятно без всяких пра
вил и законов.

Может быть, было бы луч
ше выпустить небольшой (ко
пеечный) сборник всех на
ших уральских недоучек-поэ
тов — пусть их прочтут хо
тя бы. А уж потом будет 
ясно, что кому пришлось 
по душе или не пришлось. 
Бесполезно, конечно, оспа
ривать ваше право отбирать 
стихи. В соответствии с пе
чальной шуткой: «таланты 
нужно поддерживать, гении 
пробьют себе дорогу сами». 
Но, быть может, вы сами 
решитесь взять на себя ини
циативу, рискнуть и пока
зать широкому кругу все 
поэтические выкрутасы со
временной молодежи? Ведь 
стали же у нас проводить 
экспериментальную выстав
ку художников. И ничего. 
Никто не поглупел. Зато 
для многих, это стало откры
тием совершенно новой 
стороны жизни.

Мы ведь живем в малень
ком в общем-то мирке, ра
ботаем, учимся, развлекаем
ся как можем, роли учим 
умные и глупые. Так давай
те же взглянем на себя без 
усмешек, без масок и спле
тен. Тогда станет видно, по 
крайней мере, какие мы 
есть на самом деле, а не 
только какими мы должны 
быть. Без честного взгляда 
не будет и откровенного раз
говора. Будет сюсюкание и 
псевдокритицизм. '

Если страшновато сразу 
ринуться на выпуск сборни
ка (ну совсем нечего публи
ковать!), может быть, стоит 
организовать встречу всех 
любителей сочинять? Пусть 
соберутся, почитают свои 
стихи, обменяются, посмеют
ся, поучатся друг у друга. 
Вряд ли кто-то что-то поте
ряет. Вам только «спасибо» 
скажут. А там будет вид
но — состоятся эти любите
ли как поэты или нет. Дер
зайте!

Наилучшие пожелания в 
работе.

Г. ЛЕСКИН.
Свердловск.

«ЛЬГОТЫ,,.
ДЛЯ СОВЕСТИ»

Опубликованный 19 сен
тября материал «Льготы... 
для совести» поведал о не
достатках в торговле моло
ком в поселке Исеть. Осо
бенно остро данная пробле
ма касается многодетных 
семей поселка. На критику 
редакции отвечает председа
тель Верхнепышминского 
горисполкома В. П. Злодеев:

«Снабжение поселка Исеть 
молоком и молочными про
дуктами в настоящее время 
улучшается, хотя и не та
кими темпами, как того хо
телось бы. Если за девять 
месяцев прошлого года про
дано населению данной про
дукции на 64600 рублей, то 
за тот же период нынешне
го года — на 87700 рублей. 
В будущем году орсу 
НОД-2, имеющему свои тор
говые точки в Исети, фонд 
на цельномолочную продук
цию будет увеличен. В 
1988 в , поселке построят 
специализированный молоч
ный магазин.

Продажа молока произво
дится для всех в порядке 
общей очереди. В первую 
очередь молоко поступает в 
детские дошкольные учреж
дения. школы, на предприя
тия общественного питания, 
выдается работникам, чье 
производство связано с вред
ными условиями труда».

Расходились затемно. Короткие осенние сумерки истле
ли быстро и почти незаметно, отдав город густой черниль
ной темноте и луноглазым фонарям. Нетерпеливые слу
жители уралмашевского Дворца культуры и техники уже 
загудели пылесосами, загремели ведрами, а измаявшиеся 
водители двух автобусов обкома комсомола принялись ра
скуривать третью пачку сигарет, когда, наконец, первые 
участники дискуссии показались в дверях роскошного бе 
ломраморного вестибюля. И медленно потянулись к выхо
ду, что-то еще договаривая, доспоривая на ходу. И долго 
не могли угомониться по дороге в гостиницу. И допоздна 
потом не стихало толковище, срывался голос, терялись 
и обнаруживались новые и новые аргументы в споре. 
Словно и не было пяти с лишним часов чистого рабо
чего времени, отведенных для обсуждения проекта но
вого Положения о комсомольско-молодежном коллективе. 
Словно не из Ленинграда или Минска, Перми или Ниж
него Тагила прибыли на короткий срок в Свердловск сек
ретари комитетов комсомола, комсорги и бригадиры 
КМК, а давними знакомцами встретились за большим 
столом общего разговора.

Стало быть, такой и обозначилась для всех его тема. 
Назрел и выболел коренной, принципиальный вопрос: ка
ким быть сегодня комсомольско-молодежному коллективу? 
Как вернуть ему утраченный престиж?

Строго говоря, предмет дискуссии не нов. Оценок и 
суждений по этому поводу и прежде хватало с избытком. 
Реже — трезвых и спокойных. Чаще — завышенных и 
мажорных. И потому, наверное, есть смысл сохранить 
протокольную объективность состоявшегося обсуждения 
нового проекта, обратиться к документам былых лет. 
Сверить прошлое с настоящим для того, чтобы яснее и 
честнее определить перспективу некогда бурливого и 
мощного движения, внезапно обмелевшего и оскудевшего 
в своих формах, застопорившегося где-то на полпути к 
достижению серьезных конкретных экономических целей.

Итак, только прямая речь, только цифры и факты. 
Оставим за читателем право на собственные выводы, а 
за автором — право на ремарки.
12 ОКТЯБРЯ. ФОЙЕ ДВОРЦА 

КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ УЗТМ. 
ПОЛЧАСА ДО НАЧАЛА ДИС
КУССИИ. Из беседы с заве
дующим отделом рабочей 
молодежи ЦК ВЛКСМ С. М. 
Ляминым: — «...Существую
щее положение о КМК было 
принято 'в 1974 году. За это 
время произошли события, 
круто повернувшие развитие 
нашего общества: XXVII съезд 
партии, январский и июньский 
Пленумы ЦК КПСС, XX съезд 
комсомола. Комсомол должен 
выйти на качественно новый 
уровень участия в производ
стве. Что же на практике? Все 
чаще приходится слышать, что 
КМК, например, стал удобной 
ширмой, за которой можно 
прикрыть бездеятельность ко
митетов комсомола, ' так как 
многие годы работу КМК оце
нивали, в основном, по числу 
КМК, по проценту охвата мо
лодежи этой формой. Имен
но поэтому решено разрабо
тать и обсудить проект нового 
Положения о КМК».

ЛИСТОК ИЗ АРХИВА. В по
становлении ЦК ВКП(б) «Об 
участии комсомола в хозяйст
венном строительстве» от 23 
декабря 1929 года подчерки
вается: «...решающей перво
очередной задачей комсомоль
ских организаций является до
стижение поголовного охвата 
социалистическим соревнова
нием и движением ударных 
бригад комсомольской и ра
бочей молодежи».

КОММЕНТАРИЙ СОЦИОЛО
ГОВ. «Такая постановка вопро
са объяснилась тогда бурным 
ростом рядов рабочего клас
са, началом индустриализа
ции, миграции сельской моло
дежи в город. В 1932 году мо
лодежь возраста до 23 лет 
составляла 45 процентов об
щей численности, занятых в 
металлургической промыш
ленности, 45 процентов — в 
машиностроении, 50 процен
тов — в электротехнической 
отрасли. Рост КМК в это вре
мя естествен и закономе
рен. Но в 60—70-е годы чис
ленно возрастная структура 
рабочего класса стабилизиро
валась тем не менее...» (из 
комплексного исследования 
КМК сотрудниками Института 
экономики УрО АН СССР в 
1978 году).

СТАТИСТИЧЕСКАЯ СПРАВ
КА. В 1974 году в стране на
считывалось 200 тысяч КМК, 
спустя всего четыре года — 
уже 500 тысяч. И с этого пе
риода число их неуклонно 
росло. В Свердловской обла
сти в 1986 году насчитывалось 
6150 КМК, и только в нынеш
нем году их число стало мед
ленно снижаться. Что харак
терно: в самом Свердловске, 
например, в 1971 году было 
всего 36 КМК, а к 1977 году 
их насчитывалось уже 1238. 
Откуда такой «взрыв», если 
демографическая ситуация 
складывалась тогда в обрат
ном направлении? Эксперты 
объясняют подобный рост за 
счет административной расто
ропности комсомольских
органов, стремившихся сде
лать акцент на массовость 
движения КМК.

12 ОКТЯБРЯ. КАМЕРНЫЙ 
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ДИСКУССИИ.

А. Петров, председатель со
вета молодых специалистов 
Уралмаша: «В новом Положе
нии нечетко определены воз
можности создания КМК. Счи
таю, что за коллективом надо 
оставить право на присвоение 
звания КМК. Необходимо так
же определить влияние КМК 
на повышение качества про
дукции. Имею в виду не толь
ко меры жесткого контроля, 
но и создания комсомольских 
групп качества, непосредст
венно участвующих в улучше
нии прод/кции».

С. Захаров, бригадир ком
сомольско-молодежного эки
пажа ЭКГ-20 |г. Нерюнгри): 
«Я уже давно вышел из ком
сомольского возраста, но раз
ве возраст или число ком
сомольцев в коллективе долж
ны определять статус КМК? 
Роль КМК в воспитании моло
дежи огромна. Значит, надо 
всячески укреплять его авто
ритет, кстати, решением ЦК 
ВЛКСМ предусмотрен единый 
нагрудный знак для членов 
КМК, утверждена символика. 
Необходим единый общесо
юзный паспорт для всех КМК

ДЕЛО ОБ УТРАЧЕННОМ ПРЕСТИЖЕ
РЕПОРТАЖ-ХРОНИКА нянипв

сроком на пять лет, а отчет 
о .трудовой деятельности кол
лектива должен представлять
ся в республиканские, обла
стные или городские комитеты 
комсомола. Мы не должны 
упускать из виду КМК, не 
справившихся с обязательст
вами».

И. Ташкииов, заместитель 
секретаря ЗК ВЛКСМ Урал
маша, вопрос С. Захарову: —
«Есть ли у вас. совет КМК, и 
какую функцию он выполня
ет?»

С. Захаров: «Такого совета 
нет. Еще раз хочу подчерк
нуть воспитательную роль 
КМК. Не надо заострять вни
мание на производственных 
показателях, — наша бригада, 
например, уже несколько лет 
перечисляет деньги на счет 
детского дома в Нерюнгри».

Н. Науменко, секретарь рай
кома ВЛКСМ, г. Волгоград:
«Я не представляю, как мож
но составить единый общест

мики УрО АН СССР в 1981 
году).

венно-трудовой паспорт для 
КМК, да еще сроком на пять 
лет. Специфика у всех кол
лективов разная, условия тру
да тоже. КМК может просу
ществовать и десять лет, и 
пять, а может и год. Зачем 
нужны эти дополнительные 
бумаги?»

В. Жданович, член Киров
ского райкома ВЛКСМ, 

г. Свердловск: «Надо отвлечь
ся от «символики», «нагруд
ных знаков», «единых паспор-

С. ЛЯМИН (ЦК ВЛКСМ): 
«Погмоему, перспективно 
создавать КМК «под кон
кретную цель», как это де
лают, например, на Маг
нитогорском металл ургиче- 
ском комбинате. Здесь уже 
несколько лет создают вре
менные КМК, которые в 
свободное от основной рабо
ты время занимаются ре
конструкцией производст
ва».

тов» и сосредоточиться на 
принципиальном вопросе. А 
он состоит в том, что новое 
Положение по сути от преж
него ничем не отличается. Не 
даны ответы на вопросы: чем 
должен отличаться КМК от 
обычной бригады, как опре
делить права и обязанности 
администрации и профсоюза 
по отношению к КМК, как со
ставить сегодня коллективный 
договор? Предлагаю убрать 
из проекта все общие слова 
и положения о функциях КМК. 
Пора однозначно решить: за
чем нужен КМК на производ
стве?»

ЛИСТОК ИЗ АРХИВА. Ок
тябрь 1978 года. На Карпин
ском электромашиностроитель
ном заводе решили создать 
специализированную бригаду 
для изготовления щитов, кабин 
для станков, пультов управле
ния. Той продукции, которая 
прежде считалась невыгодной. 
Кадровые рабочие отказались 
взяться за это дело. Тогда сле
сарей-сборщиков возглавил 
молодой рабочий А. Иванов. 
В бригаду он набрал комсо
мольцев и молодежь. За ко
роткий срок коллектив осво
ил производство этих изделий

и стал одним из передовых на 
предприятии.

Ноябрь 1980 года. В цехе 
№ 4 Режевского механиче
ского завода созданы два 
КМК, в которые были отобра
ны самые квалифицированные 
молодые рабочие - многоста
ночники. При этом была до
стигнута такая взаимозаменяе
мость, что, сократив пять че
ловек, производительность 
труда за полгода увеличили 
на 12 процентов.

КОММЕНТАРИЙ ЭКОНОМИ
СТА. «Эти примеры, к сожа
лению, нетипичны. В целом 
профессиональный потенциал 
молодежи ниже, чем у рабо
чих среднего возраста. На се
годняшний день каждый ше
стой рабочий КМК владеет 
тремя специальностями, каж
дый третий — двумя. В обыч
ных бригадах этот показатель 
на 5—7 процентов выше». 
(Данные из комплексных ис
следований Института эконо-
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М. Цыбенко, секретарь ко
митета ВЛКСМ Днепропетров
ского машиностроительного 
завода: «В проекте нового По
ложения о КМК много общих 
слов. Зачем, например, нужен 
второй пункт этого документа, 
в котором так подробно «раз-‘ 
жевываются» условия созда
ния КМК? А вот один из прин
ципиальных вопросов — как 
формируется фонд бригады, 
как использовать заработан
ные коллективом средства — 
не раскрыт совершенно».

В. Кириллов, секретарь ко
митета комсомола, г. Пермь: 
«Стоит ли сейчас дискутиро
вать о частностях, если, по 
мнению многих здесь присут
ствующих, предложенный про
ект не содержит ничего но
вого? Сегодня любой КМК 
должен обязательно соответст
вовать новым экономическим 
требованиям — работать на 
хозрасчете, гарантировать вы
сокое качество, должен иметь 
свой счет в сберегательной 
кассе и т. д. А мы очень мно
го внимания уделяем возраст
ным, количественным и другим 
второстепенным вопросам».

С. Захаров, бригадир Ком
сомольске - молодежного эки
пажа ЭКГ-20, г. Нерюнгри 
{реплика с места): «Вас по
слушать, так получается, КМК 
вообще не нужны. А у нас, 
между прочим, есть примеры, 
когда в бригадах нет ни од
ного комсомольца, а звание 
сохраняется. Званием доро
жат».

П. Ловчев, секретарь коми
тета комсомола Минского ав
тозавода: «Не надо впадать в

Н. НАУМЕНКО (Волго
град): «Нам не нужен 
очередной документ, где на 
десяти страницах представ
лен букет лозунгов и при
зывов. Нам важны конкрет
ные права и обязанности 
Комсомольске - молодежного 
коллектива».

крайности. КМК нужны и важ
ны, только не надо обюро
крачивать это движение. Фонд 
КМК можно создавать и без 
Положения, достаточно заяв
ления от каждого члена кол
лектива с просьбой перечис
лить часть зарплаты на счет в 
сберегательной кассе. Кстати,

у нас на МАЗе так делают уже 
давно. И еще. Не стоит 
оговаривать форму работы 
КМК как непременно хозрас
четную. По-моему, форма мо
жет быть любой. Главное, 
чтобы бригада захотела назы
ваться комсомольско-моло
дежной, чтобы это было вы
годно и предприятию, и рабо
чим».

В. Ерофеев, заместитель се
кретаря комитета ВЛКСМ 
Нижнетагильского металлур
гического комбината: «Нынче 
nev>M мы почти четыре часа 
дискутировали на пленуме 
горкома о том, как оживить 
деятельность КМК. На наш 
взгляд, самое перспективное 
направление: создавать такие 
коллективы на сложных про
изводственных участках. Мо
жет быть, даже переводить 
на эти участки наиболее опыт
ных рабочих. А самим коллек
тивам надо дать больше са

мостоятельности в организа
ции соцсоревнования, в созда
нии своего бригадного фонда 
и т. д.».

Ю. Сосов, секретарь коми
тета ВЛКСМ производственно

Прежде чем поставить точку
Еще и ещё раз читаю страницы стенограммы состояв

шейся дискуссии, возвращаюсь к своим блокнотным за
писям — что-то осталось и за рамками разговора, листаю 
архивные документы... Что же, собственно, изменилось, а 
точнее, что должно измениться с принятием нового Поло
жения о комсомольско-молодежном коллективе? Какой 
новый шаг сделает комсомол на производстве в решении 
принципиальных, жизненно важных проблем экономики?

Бумага всегда останется бумагой, даже если ее укра
шают солидный титул и авторитетные печати. Слово оста
нется словом, даже если по своей сути оно соответствует 
самым высоким, самым благородным устремлениям. Все 
пусто и никчемно в отсутствии конкретного дела. Когда 
хронический дефицит одной продукции при постоянном 
перепроизводстве другой объясняется всего лишь «из
держками планирования»; когда низкое качество компен
сируется ростом объемов производства; когда оплачивае
мые приписки и другие формы фальсификации первично
го учета мило оправдываются «неточными статистически
ми данными»; когда «долгострой» и «незавершенка», 
«сверхнормативы» и «уравниловка»... Тяжкое наследство 
досталось нам. Его трудно пускать в оборот. С ним надоб
но расставаться. Старый хозяйственный механизм нужда
ется не в обновлении и не в реставрации — полной заме
не. Только в этом случае нам гарантированы стабильные 
и высокие позиции в мировой экономике.

Таким, стало быть, и избирается сегодня угол зрения 
на каждый из принимаемых или обсуждаемых проектов 
новых социально-экономических законодательств. Будь то 
Закон о государственном предприятии (объединении) или 
Положение о комсомольско-молодежном коллективе — 
все это звенья одной цепи. И потому центр дискуссии в 
данном случае должен обязательно смещаться к сердце- 
вине главной экономической задачи — реаЛьная помощь 
в создании нового хозяйственного механизма, уходить от 
частностей, «косметических» прикрас, общих мест.

Не оттого ли покинул камерный зал Дворца культуры 
и техники УЗТМ, не дожидаясь конца семинара, секретарь 
комитета ВЛКСМ одного из свердловских предприятий 
Александр Кении? Ушел, хлопнув дверью в сердцах: раз
досадованный на упорное желание некоторых участников

• • •
дискуссии свести разговор к зряшной суете вокруг «про
цента комсомольцев в бригаде» или «нагрудной символи
ки». Не потому ли так настойчиво ввязывался в «ближ
ний» и «дальний» бой Вениамин Жданович, отстаивая за 
КМК главное право — право на новый уровень экономи
ческих отношений? И не здесь ли кроется причина откро
венного разочарования многих представителей трудовых 
коллективов и комсомольских организации, приехавших в 
Свердловск: предложенный проект лишь внешне скоррек
тирован под требования ожидаемых реформ?

Эти вопросы остались открытыми. Осталась открытой 
и дискуссия по проекту нового Положения о КМК. Участ
ники рабочей группы по его созданию тщательно запрото
колировали все предложения и твердо пообещали рассмот
реть и учесть каждое при окончательном утверждении до
кумента. Обидно, если совет с комсоргами и рабочими 
станет лишь промежуточным, а потому необязательным 
этапом на пути к уже заготовленному решению. Необхо
димым компромиссом в пору гласности и открытого диа
лога. В таком случае мы получим еще один образчик «пе
рестроечной» фразеологии, еще один бесполезный форму
ляр. Обидно, если так.

Нелепо и наивно сводить участие комсомола в произ
водстве исключительно к движению КМК. Но сейчас в ря
дах этих коллективов трудится почти 70 тысяч молодых 
рабочих Свердловской области, и пренебрегать активно
стью столь представительного отряда, его экономическим 
здоровьем вряд ли возможно. Вот уже почти год в коми
тетах комсомола на предприятиях области фактически 
остановлен начетнический раж, когда в угоду «охвату» соз
давались без дела и без нужды новые, зачастую формаль
ные, КМК. Строгий контроль аттестации сократил только 
в течение года почти тысячу таких «бумажных» коллекти
вов.

Пройдена лишь первая ступень по лестнице перестройки. 
Какой станет следующая? И каким же, в конце концов, 
быть сегодня комсомольско-молодежному коллективу? 
Сегодня, в час большой и общей работы.

И. ДУБРОВКИН.
В. ЯКУБОВ (фото).

го объединения «Кировский 
завод», г. Ленинград: «Новое 
Положение о КМК должно 
обязательно стимулировать 
хозяйственную и экономиче
скую самостоятельность мо
лодежных звеньев на произ
водстве. Наши предложения: 
обеспечить коллективу созда
ние специального фонда уста
новленной величины для вне
очередного приобретения из 
него сумм для различных со
циальных благ — взнос в жи
лищный кооператив, ссуда на 
покупку автомобиля, турист
ской путевки и т. д. КМК дол
жны работать по принципам 
коллективной гарантии, а 
комсомольская организация 
обязана контролировать нор
мальные условия работы этих 
коллективов. Кстати, в произ
водственном объединении 
«Кировский завод» разрабо
тано и действует «Положение 
о молодежном хозрасчетном 
коллективе». В него и заложе
ны все наши предложения».

В. Жданович, член Киров
ского райкома ВЛКСМ, 
г. Свердловск: «Я повторно 
прошу слова. Обсуждаемый 
сегодня проект далек от ре
ального состояния дел на 
производстве, он не соответ
ствует духу времени. КМК сей
час должны выражать качест-

венно новую ступень органи
зации молодежи на производ
стве. Здесь обязательно дол
жны применяться прогрессив
ные методы, здесь должны 
активнее внедряться новая 
техника, здесь, наконец, дол
жен быть выше заработок, 
быстрее сокращаться очередь 
на получение квартиры. Моло
дой рабочий должен видеть 
конкретное отличие КМК от 
обычной бригады, должен быт» 
заинтересован именно в этой 
форме организации труда».

КОММЕНТАРИЙ СОЦИОЛО
ГА: «По данным опроса моло
дых рабочих Свердловской 
области, каждый третий дово
лен, что работает в КМК, но 
каждый из работающих не ви
дит для себя преимуществ по 
сравнению с коллективом 
обычного типа. Каждый деся
тый из опрошенных комсо
мольских работников не рас
полагает необходимыми рас
четами для определения пер
спектив КМК» (Комплексное 
исследование «КМК: факторы 
трудовой и общественной ак
тивности. Перспективы разви
тия», 1981 год).

12 ОКТЯБРЯ. КАМЕРНЫЙ 
ЗАЛ ДВОРЦА КУЛЬТУРЫ И 
ТЕХНИКИ УЗТМ. ЧЕТВЕРТЫЙ 
ЧАС ДИСКУССИИ.

Н. Г. Шляхтин, заведующий 
отделом облсовпрофа, 
г. Свердловск: «Молодежь 
должна на конкретных приме
рах ощутить, что такое эко
номика. Роль КМК в этом 
смысле неоценима. Если кол
лектив «состарился», то зре
лые работники должны ухо
дить в другие бригады, чтобм 
на их место пришли новички 
и «позарились» в уже сложив
шемся коллективе. Примене
ние бригадного подряда в 
КМК считаю обязательным, 
так же, как и создание мате
риальной заинтересованное! и 
для участия молодежи имен
но в этой форме организации 
труда».

М. Фадеева, секретарь ком
сомольской организации Пер
воуральского горпромторга: 
«О каких стимулах сегодня 
может идти речь, если коми
теты комсомола фактически 
бесправны в распределении 
жилья, мест в детских до
школьных учреждениях и т. д. 

Наш трест носит звание «ком
сомольско-молодежный», но 
разве только возраст его ра
ботников должен определять 
этот титул? Мы давно хотим 
работать по-новому, но сегод
ня это нереально, многие оце
ночные показатели устарели, 
требуют пересмотра. На ты
сячи рублей скопилось нека
чественного, неходового то
вара. Мы несем огромные по
тери. Разве комсомольцы тре
ста виноваты в них?».

М. Фридман, секретарь 
комсомольской организации 
горшвейбыта, г. Свердловск: 
«Схожи проблемы и у нас. Для 
полноценной работы КМК 
нужны новые экономические 
рычаги и социальные стиму
лы. Без них форма превратит
ся в проформу».

А. Носовской, заместитель 
секретаря ЗК ВЛКСМ Уралма
ша: «Перед КМК надо ставить 
высокие цели и стимулировать 
их определенными льготами, 
дополнительными средствами. 
Постоянно акцентировать ра
боту КМК на решении важных 
производственных задач: ос
воении новых видов продук
ции, повышении качества, вне
дрении новой техники.

О. Игнатов, слесарь-сборщик 
УЗТМ, г. Свердловск: «КМК 
должен создаваться по соб-

ственной инициативе рабочих. 
Никакой «обязаловки», ника
кого давления сверху. Тогда 
останутся только достойные. 
Льготы, действительно нужны. 
Но не за счет других. Их на
до изыскивать на местах.

Б. Шукшаев, оператор стаи- 
коз с ЧПУ, г. Свердловск:
«Через час у меня начинает
ся смена, и, честно говоря, я

С. ИСАКОВ (Сверд
ловск): «Слова «ударник 
труда», «ударная стройка» 
сегодня : :ряют прежний 
смысл. Комсомольские удар
ные отряды комплектуются 
спешно, бессистемно. Вот 
где остро необходим автори
тет КМК».

М. ЦЫБЕНКО (Днепро
петровск): «Традиции КМК 
прошлых лет заслуживают 
уважения. Но жить только 
ими уже нельзя. Нужен 
КМК нового типа. Но ка
кого?».

не знаю, что скажу ребятам. 
Этот проект я не буду пока
зывать бригаде — он ничем 
не отличается от прежнего. 
Нужны конкретные и четкие 
направления в организации 
КМК. Нужен экономический 
всеобуч, необходима готов
ность для работы в новых ус
ловиях. Все это и должно быт» 
заложено в обсуждаемый про
ект. Зачем плодить горы оче
редных инструкций, где за 
правильными фразами пусто
та?».

23 ОКТЯБРЯ. ИЗ БЕСЕДЫ С

ДОКТОРОМ ФИЛОСОФСКИХ 
НАУК, ЛАУРЕАТОМ ПРЕМИИ 
ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА, 
ЗАВЕДУЮЩИМ ОТДЕЛОМ 
ИНСТИТУТА ЭКОНОМИКИ УрО 
АН СССР Б. С. ПАВЛОВЫМ:

— Борис Сергеевич, на ваш 
взгляд, правомерна ли сегод
ня такая постановка вопроса: 
«Быть или не быть КМК!».

— Однозначно — быть! Но 
валовой подход в решении 
этой проблемы, характерный 
для 70-х годов, недопустим. 
Есть объективный оптимум для 
создания таких коллективов: 
число молодежи, условия 
производства, характер выпол
няемых работ и т. д. Из этого 
и надо исходить. Прежде все
го, необходим строгий эконо
мический расчет, согласно ко
торому молодежь должна 
быть заинтересована в КМК. 
Авральные работы, «латание 
дыр» на производстве могут 
серьезно дискредитировать 
саму идею КМК. Сиюминут
ность цели, как правило, не
разборчива в средствах. А у 
начинающих рабочих такой 
подход, может надолго поко
лебать веру в организован
ность, порядок, дисциплину, 
хозяйственность. Так что, го
воря о создании КМК под 
конкретную цель, надо учиты
вать этот фактор.

— В ходе состоявшейся дис
куссии много говорилось о 
льготах для КМК. Ваше мнение 
по этому поводу!

— Считаю, что затраты не 
должны превышать эффект. 
Да, энтузиазм молодых дол
жен быть поддержан. Да, мо
лодежь должна быть заинтере
сована в КМК. Но нельзя за
бывать, что сегодня в КМК 
объединены только 10—12 
процентов работающей моло
дежи. Так что роль КМК на 
производстве нельзя ни аб
солютизировать, ни, тем более, 
противопоставлять обычным 
трудовым коллективам. Надо 
четко уяснить: КМК — важная, 
но отнюдь не главная форма 
участия комсомола в произ
водстве. Отсюда и ответ на 
вопрос о льготах для КМК. 
Пусть они будут соизмеримы 
с реальным вкладом в эконо
мику каждого предприятия.

Что касается дискуссии по 
поводу «КМК — звание или 
цель». По оценкам экспертов, 
более половины всех опро
шенных комсоргов, бригади
ров и рабочих КМК (а мы 
проводили исследования ча 
ведущих промышленных пред
приятиях области) считают, 
что звание «Комсомольско- 
молодежный коллектив» надо 
заслужить трудовыми успеха
ми. 18,9 процента — видят в 
нем только возрастную харак
теристику коллектива. 11,7 
процента — видят в КМК 
центр адаптации молодежи на 
производстве. И только 9,6 
процента считают целесооб
разным создавать КМК для 
достижения конкретных произ
водственных заданий, внедре
ния передовых методов орга
низации труда и технологии.

— Борис Сергеевич, вы бы
ли одним из участников ком
плексных исследований дея
тельности КМК в 1978 году, 
руководителем аналогичной 
работы в 1981 году. Что, по 
вашему мнению, изменилось 
за это время! Исчерпаны или 
нет резервы КМК!

— Изменяются экономиче
ские и социальные приорите
ты в нашем обществе. Новые 
задачи необходимо решать на 
производстве и комсомолу. 
Уходить от процентомании, 
от заорганизованное™ соцсо
ревнования, сосредоточивать
ся на выполнении реальных, 
посильных дел. К вопросу о 
резервах КМК. Конечно, они 
не исчерпаны. Но движению 
КМК нужен активный допинг. 
Я вижу его, прежде всего, в 
расширении самостоятельности 
самих Комсомольск© - моло
дежных коллективов. Свои 
права, свою финансовую не
зависимость они должны до
бывать сами. Тогда их влияние 
и значимость на производстве 
будут солидны и обстоятель
ны.

А это верный способ вер
нуть утраченный авторитет.
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ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ ПЛАНЕТЫ
СЭВ: ИНТЕГРАЦИЯ 
В ДЕЙСТВИИ

Помощники
ЭВМ

АПН
СООБЩАЮТ

ГОРЕ И
«Вам придется 

машины и открыть
выйти из 
багажник»,

— тон полицейского был веж
ливый, но твердый. «Проверка 
проводится для вашей собст
венной безопасности и безопас-
пости других», продолжал

ГНЕВ НАРОДА

Недалеко то время, когда 
появится суперЭВМ нового по
коления быстродействием свы
ше 10 миллиардов операций в 
секунду. Вполне понятно, что 
далеко не каждому доведется 
встретиться с этой умной ма
шиной, поиграть с ней, ска
жем, в шахматы или другие 
логические игры. Но кое в чем 
ее заменят малые ЭВМ, ко
торые тоже обладают способ
ностью достичь быстродейст
вия суперкомпьютера. Не слу
чайно среди выпускаемой сей
час в мире вычислительной 
техники основную долю зани
мают малые ЭВМ.

Небольшие по размеру, но 
по сути универсальные, они 
используются в различных от
раслях народного хозяйства, 
например, на транспорте, в 
геологии, медицине, и могут 
быть пристроены практически 
к любому оборудованию. Без 
них уже невозможно пред
ставить организацию полного 
автоматизированного произ
водства. ,

Начиная с 1969 года, СССР 
и другие страны СЭВ выпуска
ют мини-, микро- и персональ
ные компьютеры, которые все 
шире применяются не только 
в научных сферах, но и в про-
мышленности. 
поограмма создания

Существует

ЭВМ, в реализации
малых 

которой
поинимают участие НРБ, ВНР, 
ГДР, Куба, ПНР, СССР и 
СРР и ЧССР. Головной орга
низацией является московский 
Институт электронных управ
ляющих машин (ИНЭУМ).

— Огромное значение для 
нашей деятельности имеют 
тесные контакты с такими из
вестными объединениями, как 
«Роботрон» в ГДР, «Видеотон» 
в ВНР, «Мера» в ПНР, «Изот» 
в Болгарии и многими други
ми, — рассказывает генераль
ный конструктор систем малых 
ЭЗМ, директор ИНЭУМа Н. Л. 
Прохоров. — В процессе ис
следовательских работ мы 
стремимся избежать прежде 
всего дорогостоящего дубли
рования и достичь унифика
ции.

Каждая из стран в соответ-
ствии 
цией 
блохи.

со своей специализа- 
изготавливает нужные 

Чтобы обеспечить их
совместимость, применябтся 
единый для всех комплекс 
стандартов. Безусловно, в реа
лизации программы мы не
можем обходиться без 
мирового уровня ЭВМ.

Наглядным примером 
дотворного разделения 
стали вычислительные

учета

пло- 
труда
ком-

плексы СМ-1420, которые бы
ли разработаны у нас в Мос
кве, а выпускаются в Киеве 
производственным объедине-
нием «Электронмаш». 
задействованы блоки,

В них

товленные в различных 
циалистических странах.

изго- 
со- 

Тах,
устройства внешней памяти 
для этих вычислительных ком
плексов производят в Болга
рии, Польше и СССР, а печа
тающие устройства — в ГДР и 
СССР.

Сейчас в институте разра
батывают спецпроцессоры мо
делирования для баз данных, 
оборудование для обработки
текстов, образов, 
сигналов, которые

Семь 
денных 
по пути

десятилетий, прой- 
советским народом 
социализма, заполне-

ны многими знаменательны- 
ми' событиями. Эти годы бы
ли отмечены и повышенным 
вниманием к Советской Рос
сии со стороны капиталисти
ческого мира: различные по 
характеру и содержанию со
общения о СССР почти еже
дневно появляются на стра
ницах западной печати. Не
редко эти публикации со
держат умышленно подтасо
ванные факты. Тем не ме
нее мне кажется, что все же
присутствует ощущение,
присущее, скажем, театралу, 
которому не нравится пьеса,
но и оторвать взгляд от
происходящего действия не
возможно.

Сейчас новый период
небывалого внимания к Со
ветскому Союзу.. Это под
тверждает и появление в меж
дународном словаре исконно 
русских слов «гласность» и 
«перестройка». Суть этих по
нятий подчас искажается, 
что вполне присуще запад
ной прессе. Во всем мире по
лучил признание и уважение 
советский руководитель Ми
хаил Сергеевич Горбачев. 
Его имя сегодня известно 
людям во многих западных 
странах лучше, чем имена 
многих западных политиче
ских лидеров. Имя Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
прочно связано с гласностью 
и перестройкой, оно ассоци-

речевых 
позволят

реализовать и в малых ком
пьютерах ряд черт, присущих 
машинам пятого поколения с 
элементами «искусственного 
интеллекта».

Если 
тивных

говорить о перспек-

ничества, 
ходимость 
научно -

направлениях
то очевидна

сотруд- 
I необ-^

международного 
технического центра

по электронизации народного 
хозяйства стран СЭ8. Его соз
дание позволит еще теснее 
объединить научные потенциа
лы стран в реализации перво
го приоритетного направления 
Комплексной программы на
учно-технического прогресса 
стран—членов СЭВ до 2000 го-
да электронизации народ-

ЗАРУБЕЖНЫЕ АВТОРЫ ДЛЯ АПН

«СОВЕТОЛОГИ»
ОЗАБОЧЕНЫ
ируется с политикой мира, с 
многочисленными мирными 
инициативами СССР, смысл 
которых близок и понятен 
большинству людей планеты. 
Это подтверждают и много
численные опросы общест
венного мнения. В странах 
Западной Европы люди оце
нивают политику Михаила
Горбачева значительно 
ше, чем деятельность

вы- 
Ро-

нальда Рейгана или Марга
рет Тэтчер.

Все это объясняет и ог
ромный интерес в, западных 
странах к 70-летию Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции. В связи с
растущим интересом
СССР, который охватил все 
слои общества — от рядо
вых людей до руководителей
крупных корпораций, за-
ладные средства массовой 
информации оказались перед 
дилеммой. С одной сторо
ны, они не хотят отказы
ваться от стремления дис
кредитировать социализм, 
изображая перестройку чуть 
ли не как соломинку, за ко
торую хватается гибнущая 
система. А с другой сторо
ны, они хотят показать

«опасность» перестройки для 
Запада. Некоторые наши эк
сперты утверждают, что со 
временем перестройка даст 
СССР возможность превзой
ти капиталистическую эко
номику в производительно
сти труда и в области техно
логии, качества продукции и 
в общем уровне жизни. Не
сомненно, многие западные 
корреспонденты в СССР и 
отряды «советологов» за ру
бежом пребывают от гласно
сти и перестройки в состоя
нии известной растерянно
сти. Ведь действительность 
разбивает их ловко построен
ную пропаганду.

Наблюдательные люди за 
границей понимают, что пе
ремены в Советском Союзе 
несут в себе грандиозный 
потенциал. Особенность про
цесса перестройки многие 
обозреватели видят в том, 
что происходит он без кри
зисов и переполоха, без рас
кола в обществе, на демо
кратических принципах.

Западные же страны, на
против, испытывают потрясе
ния, когда здоровые силы 
общества требуют перемен. 
В разных уголках мира, где

еще правит капитал, наси
лие доходит почти до откры
тых военных действий, гро
зит выплеснуться наружу 
протест против бедности, 
безработицы, расового угне
тения, попрания граждан
ских прав и свобод миллио
нов людей.

Следует отметить, что ес
ли сегодня в Советском Сою
зе развивается социалистиче
ская демократия, что полу
чает пусть скупое, но при
знание западных средств 
массовой информации, то 
многие страны Запада свою 
демократию урезают. В Ан
глии, например, правитель
ство М. Тэтчер приняло ряд 
законов, ущемляющих демо
кратические права профсою
зов. В США администрация 
Р. Рейгана постоянно пе
ресматривает гражданские 
права черных американцев, 
завоеванные ими в тяжелой 
борьбе в 60-е годы. В ФРГ 
проводится печально извест
ная политика «запрета на 
профессии».

■ Сегодняшняя перестройка 
в СССР и 70-летие Вели
кого Октября тесно связаны

он, увидев приколотую к пид
жаку пресс-карточку.

между собой.
ка яркое
продолжения 
го процесса,
тябре 1917 года.

Ибо перестрой- 
доказательство 
революционно- 

начатого в Ок-

Уильям 
английский

Лондон.

ПОМРОИ, 
публицист. 

(АПН).

ТАМ, ГДЕ ПРАВИТ КАПИТАЛ

КАК СТАТЬ
НАЕМНИКОМ
«Хочешь делать большие 

деньги! Хочешь громить тер
рористов! Желаешь освобож
дать заложников или стать су
перменом! Приходи к нам — 
научишься», — подобные объ
явления, щедро оплаченные 
из сейфов корпораций и ре
акционных организаций, не 
редкость на страницах амери
канских газет и журналов.

Одним из таких изданий яв
ляется флоридская «Майами 
геральд», которая настойчиво 
зазывает в заведение, осно
ванное неким Гордоном Лидди 
и громко называемое «акаде
мией системы национальной 
безопасности». Лидди, кото
рый занял в «академии» пост 
директора, — личность , до
вольно известная. По образо
ванию адвокат, он некоторое 
время служил агентом амери
канской политической охран
ки — Федерального бюро 
расследований, затем — сот
рудником аппарата Белого до
ма, где оказался замешан в 
широко известном уотергейт
ском скандале, стоившем пре
зиденту Никсону его кресла. 
Усвоив за период пребывания 
в Белом доме уроки авантю
ризма, Лидди, видимо, не без 
политической и финансовой 
поддержки со стороны влия
тельных деятелей, занялся 
подготовкой головорезов. Это 
оказалось делом весьма при
быльным — плата за две не
дели обучения в его «акаде
мии» составляет 2.700 долла
ров. И пусть сумма большая, 
а срок мал, высококвалифици
рованный преподавательский 
состав, в который входят же
лающие подработать «зеленые 
береты», агенты ЦРУ, бывшие 
сотрудники английской и из
раильской спецслужб, гаран
тирует высокий уровень под
готовки.

«Курсанты» изучают самые 
разнообразные дисциплины, 
крайне необходимые для 
«солдат удачи». Это тактика 
борьбы с «террористами», в 
разряд которых могут зачис
лить кого угодно, средства 
электронного шпионажа, 
взрывчатые вещества, каратэ, 

СТУДЕНТКИ ИЗ АММАНА

дзюдо. В их распоряжении
самое 
мире 
«Узи» 
ства

ходовое в преступном 
оружие: от автомата 
израильского производ- 
до пулемета «Инграм

мак-10». В течение 12 часов в 
день слушатели находятся под 
опекой неумолимо строгих 
«учителей», которые, как с 
гордостью утверждает Лидди, 
«лепят из них людей, готовых 
на все». Лица, которых Лидди 
нанимает для преподавания, 
могут, как он уверяет, за мил
лион долларов освободить 
любого заложника, совершить 
террористическую и дивер
сионную акцию в любой стра
не. При этом директор убеж
ден, что его деятельность яв
ляется в высшей степени пат
риотической.

Профессию наемника в 70-х 
годах многие в Америке счи
тали позорной. Сейчас же она 
приобретает все большую по
пулярность. И в этом, прямая 
«заслуга» официального Ва
шингтона, возведшего терро
ризм в ранг государственной 
политики.

Американских «солдат уда
чи» в наши дни можно встре
тить во многих странах мира. 
Есть они и в марионеточной 
армии врага ангольского на
рода Сазимби. Не обходятся 
без них и «контрас» во время 
налетов на мирные крестьян
ские деревни Никарагуа. К их 
услугам прибегают расисты 
ЮАР для подавления освобо
дительной борьбы народа На
мибии. Да и в других горячих 

• точках мира, где народ под-
нялся 
борьбу,

НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА БОЛГАРИЯ. В Центре восточных 
языков и культур Софийского университета им. Климента Ох
ридского очно изучаются три восточные филологии — тюрко
логия, арабистика и индология. Скоро начнется прием еще на 
дна отделения — китайской и японской филологии. Для же
лающих ознакомиться с языком и культурой восточных наро
дов открыты 28 факультативов. Частыми гостями Центра яв
ляются преподаватели из арабских стран, Индии, Японии и 
других государств Азии. Цель специальной методики обучения — 
стимулирование естественного развития речи от рождения 
человека до получения им диплома об окончании высшего об
разования. Ежегодный рост числа иностранных студентов — 
доказательство эффективности используемой системы.

НА СНИМКЕ: читальный зал Цента восточных языков и

Подобных мер безопасности 
я не могу припомнить со вре
мени проведения год назад 
Здесь же, в Хараре, в совре
менном гостиничном комплексе 
с пятитысячным залом для за
седаний Конференции глав го
сударств и правительств не- 
присоединившихся стран. «Есть 
сведения, что южноафрикан
ская агентура может устроить 
диверсию, подложив в одну из 
машин взрывчатку. Поэтому 
будьте внимательны, когда 
паркуетесь в городе. Мы со 
своей стороны также принима
ем все меры предосторожно
сти», — сообщил подошедший 
к нам офицер. При входе в 
здание еще одна, но уже до
статочно привычная процедура 
с камерой для просвечивания 
вещей и специальным устрой
ством, реагирующим на ме
талл.

По вернемся в центр, где 
не так давно состоялась меж
дународная конференция о по
ложении детей, репрессиях и 
законах в условиях апартеида 
в Южной Африке. Эта встре
ча носила уникальный харак
тер. Скорее ее можно срав
нить с судебным заседанием, 
где на скамье подсудимых не
зримо находился режим Пре
тории, а его обвинителями вы-

ции, а через них и всему ми
ру о преступлениях, ежедне'*- 
но совершаемых в государстве 
апартеида.

Тон конференции задал 
вступительной речью премьер- 
министр Зимбабве, председа
тель Движения неприсоедине
ния Роберт Мугабе. Южной 
Африке не может быть места 
в цивилизованном мировом
сообществе до тех пор, 
расистские репрессивные 
коны в стране не будут

пока 
за- 
за-

менены системой, гарантирую^ 
щей равенство всех ее граж
дан, независимо от цвета ко
жи, подчеркнул он.

Следующий день был отве
ден показаниям свидетелей. 
Первой председательствующий 
вызвал 13-летнюю Тавису 
Мобусу. В июне прошлого го
да на дом ее родителей в бот-
сванской столице 
был совершен налет 
риканских бандитов, 
здание, они открыли 
его обитателям.

ступали непосредственные
жертвы апартеида: дети и под
ростки в возрасте от 11 до 17 
лет. Свидетельские показания 
давали также видные южно
африканские юристы и врачи, 
ученые и преподаватели уни
верситетов, матери тех, кто 
погиб или томится в расист
ских застенках. Более трех
сот человек от африканского 
большинства, белого меньшин
ства и «цветного» населения 
ЮАР, представляющие дви
жение против апартеида, при
были в Хараре, чтобы рас
сказать участникам конфереи-

бедного конца, — ответил ой 
без малейших колебаний. — 
Для моих сверстников в «чер
ных гетто» Южной Африки 
лозунг «Свобода или смерть» 
не просто крылатое выраже
ние. В нем смысл всей нашей 
жизни. Мы должны обрести 
свободу и готовы ради этого 
умереть». Сказано это было 
без всякого пафоса и «игры на 
публику». В неполные 17 лет
Бурое, как 
пройдя через 
тания, уже

и его товарищи, 
жестокие испы- 
твердо выбрал

Г абороне 
южноаф- 
Окружив 
огонь по 
Пытаясь

скрыться, девочка выбежала в 
сад, где столкнулась с солда
том в пятнистой форме. Пер
вым выстрелом ее ранило в 
плечо и опрокинуло на землю. 
Нельзя было ие видеть, что 
это ребенок. Тем не менее сол
дат хладнокровно послал вто
рую пулю, задевшую позво
ночник. Чудом Тависа выжила,
но с тех пор прикована к 
валидному креслу.

О пытках электрическим 
ком и других изуверских

ин-

то
ме-

тодах «дознания» в тюрьмах 
расистского режима, о 12-часо
вых допросах, когда падавших 
без сознания узников приво
дили в чувство ударами сапо
га и хлыстами со свинчаткой, 
рассказали южноафриканские 
юноши Мкулу Мкалана, Надие 
Уотсе, Бурое Маклабати. Пос
ле трех месяцев истязаний их 
выпустили на свободу, так и 
не предъявив никаких обвине
ний.

В перерыве между заседа
ниями я спросил у Буроса, ко
торый вынужден был покинуть 
Родину и живет сейчас в Тан
зании, каковы его плайы на 
будущее. «Закончу школу и 
вернусь домой, чтобы продол
жать борьбу, бороться до по-

свои путь.
Об истязаниях детей в раси

стских застенках не раз сооб
щалось в мировой печати. Но 
одно дело газетные строчки, и 
совсем другое — когда видишь 
полные ужаса глаза ребенка, 
почти физически ощущаешь 
мертвецкий холод морга. Как 
следует из заключений врачей, 
осматривавших детей после 
освобождения, в тюрьмах 
ЮАР им наносятся ие только 
физические увечья, но тяже
лейшие, часто неизлечимые 
психические травмы. А ведь 
только с июня прошлого года, 
.после введения чрезвычайно
го положения, в Южной Афри
ке было арестовано более 30 
тысяч человек, четвертую часть 
которых составляли дети.

Люди мира должны не 
только знать эти цифры, но и 
сердцем чувствовать боль, го
ре и гнев угнетенного народа. 
Практику апартеида можно 
сравнить только с преступле
ниями нацистов во время вто
рой мировой войны. II тем не 
менее некоторые западные 
державы препятствуют приня
тию эффективных мер в отно
шении режима Претории, в ча
стности введению против него 
обязательных всеобъемлющих 
экономических санкций. Они 
фактически превратились в 
партнеров Южной Африки, а 
следовательно, разделяют от
ветственность за совершаемые 
расистскими властями преступ-
ления не только
го народа, 
чества.

Хараре.

-

но и

ю.

против свое- 
всего человс-

ПИЧУГИЙ, 
корр. ТАСС.

Агентство София Пресс.культур.

ВОКРУГ КОРОНЫ

ОПЫТ НАШИХ ДРУЗЕЙ

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

шахматный^ 
клуб

Поединок на высшем уров
не лучших шахматистов пла
неты продолжается. Неисся
каемые полемисты в Испа
нии ведут упорную борьбу. 
Никогда ранее не сража
лись чемпионы с такими не
вероятными перегрузками. 
Общепринятый в прошлом 
ритм — 24 партии в трех
летием цикле — будет пере
крыт пятикратно! В курьер
ском темпе соперники уже 
сыграли между собой более 
100 партий, провели за дос- 

' кой свыше 400 часов. Л 
ведь еще М. Ботвинник го
ворил, что «каждый матч на

на освободительную
где надо защитить

интересы большого бизнеса и 
политиканов Запада, их нема
ло. Есть среди них и выпуск
ники «академии» Лидди, руки 
которых обагрены кровью 
женщин и детей. Их преступ
ления не могут быть оправда-
ны никакими 
«патриотизм»,

ссылками на 
поэтому свою

бандитскую деятельность они 
предпочитают не афиширо
вать.

А. ГОРОДКОВ. 
(ТАСС).

него хозяйства.
М. КУБЕЕВ.

(АПН].

КОМПЬЮТЕР ПРОЕКТИРУЕТ КВАРТИРУ
первенство мира 
жизни»...

« Каспаров с 
могут оказаться 
разлучной парой

стоит года

Карповым 
самой не- 
до конца

матча в Багио продолжалась 
124 хода. В теоретически 
ничейном окончании претен
дент даже довел дело до па-
та единственный случай
в матчах такого уровня.

49 Максимальная серия 
побед — пять подряд — за
фиксирована в матчах Эм. 
Ласкер — В. Стейниц 
(1894 г.) и Эм. Ласкер —- 
Д. Яновский (1910 г.).

Семнадцать ничьих под
ряд — такая длинная серия 
случилась в матче . 1984 г. 
(10 — 26 партии).

© В борьбе за шахмат
ный престол Г. Каспаров и 
А. Карпов встречаются уже 
в четвертый раз. Тоже ре
корд!

0 Система индивидуаль
ных коэффициентов Эло сви
детельствует о возникшем 
разрыве: Г. Каспаров — 
2740, А. Карпов — 2700, а 
затем пропасть в 65 (!) оч
ков, и уже целая группа 
гроссмейстеров теснится 
между рейтингами 2635 и
2625. Такой 
диспропорции 
мат не знала!

№

иерархической 
история шах-

Квартира была нескладной. 
Вроде бы и площадь большая, 
а использовать ее для жилья 
можно было лишь с большим 
трудом. Мешали выступы, ни
ши, различные подсобки. В то 
же время отсутствовала ван-
пая: в 
идея, 
семьях 
тазике

годы, когда дом стро- 
в простых берлинских 
было принято мыться в 
на кухне.

В девяностых годах прош
лого века Берлин переживал 
строительный бум, и на его ок
раинах множились серые бло
ки рабочих кварталов. Сегодня 
эти дома и квартиры никого 
уже не удовлетворяют: даже 
большая их площадь не ком
пенсирует недостаток комму
нальных удобств и современ
ной инфраструктуры.

Поэтому сейчас в ГДР идет 
модернизация жилого фонда, 
реконструкция старых домов 
и квартир. Решение этого во
проса считается важной ча
стью реализации жилищной 
программы, которую здесь на
зывают основой социальной 
программы партии.

Реконструкция невозможна 
без составления проекта. Од
нако если при строительстве 
нового жилья стандартные 
строительные конструкции и 
технологии укладываются в 
более или менее стандартные 
расчеты, то для модерниза-

Нии старого жилья необходи
мо на каждую квартиру со
ставлять отдельный проект. 
Ведь состояние старых домов 
различно, разнообразны их 
планировка, особенности стен 
и перекрытий, подъездов, лест
ниц. А проектировщику необ
ходимо точно рассчитать объ
ем работ, запас материалов, 
последовательность операций, 
технологию и многое другое. 
Составлять такой проект, поль
зуясь карандашом и кульма
ном, ■— значит тратить много 
лишнего времени и сил.

В строительном комбинате 
«Берлин-Кепеник» решили эту 
проблему современным путем. 
Здесь, сообщает газета «Нойес 
Дойчланд», проекты реконст
рукции жилья составляются 
с помощью компьютеров.

...На экране дисплея появ
ляются и исчезают какие-то 
линии, символы, обозначения. 
Одна из проектировщиц ком
бината Урсула Лишевски что- 
то колдует на клавиатуре, по
сле чего одни линии сменяют
ся другими, появляются новые 
колонки цифр и обозначений. 
Вместе с компьютером Урсула 
сначала создает, так сказать, 
предварительный проект, потом 
сравнивает различные вариан
ты, просчитывает их экономич
ность, целесообразность, на
дежность. И в результате на

экране появляется оптималь
ный вариант реконструкции 
квартиры.

Говорит Хорст Херманн, за
меститель директора кепеник- 
ского комбината: «После внед-. 
рения ЭВМ нам удалось сни
зить общие затраты времени, 
сократить финансовые расхо
ды на модернизацию и рекон
струкцию одной квартиры на

нынешнего столетия» (амери
канский журнал «Роллинг 
Стоуй»).

Звание чемпиона мира, 
как известно, официально 
установлено в 1886 году. С 
тех пор проведено 33 матча.
Занимательна статистика

НА ГАСТРОЛЯХ В СССР

Добро пожаловать, Билли!
«Именно благодаря нурсу 

правите»ьства М. Тэтчер я за
интересовался политическими 
вопросами. Я глубоко осознал, 
что нынешнее правительство 
намерено лишить британских 
трудящихся всех прав и благ, 
которые были завоеваны ими 
до прихода к власти консерва
торов». Эти слова принадле
жат прогрессивному британско
му сочинителю и исполнителю 
песен Билли Брэггу, который с 
26 по 29 ноября будет в кон
цертном комплексе «Измайло
во» знакомить московских це
нителей музыки со своим твор
чеством. Боль за рядовых бри
танцев, искреннее стремление 
помочь им вернуть былые пра
ва и свободы сквозят в каж
дом произведении Билли, стали 
для него смыслом жизни.

Две дешевые гитары да про
стенький усилитель, видавший 
виды свитер да поношенные 
джинсы — вот и все «богатст
во» Билли, хотя от приглаше-

ний выступить с концертом от-
боя 
щих

нет. Песен Брэгга,
н

ядерных 
te за

прекращению 
вооружений, I 

восстановление

зову-

к борь- 
прав

профсоюзов, ждут молодежь и
взрослые i 
страны. В 
программу 
горняки и 
строители 
учителя и

во всех уголках его 
этих песнях видят 

' борьбы британские 
докеры, автомобиле- 

н транспортники, 
врачи, другие груп-

населения, которые пост-
радали о 
экономии», 
тельст£ом

курса «жесткой 
навязанного прати-
консерваторов.

стазляя тружеников под 
дпогом «экономии» туже

За- 
np е- 

затя-
гивать пояса, правительство 
тори параллельно старается 
обеспечить осе более солидные 
барыши администрации корпо
раций. Рядовому люду Брита
нии видно, что за годы прав-
ления консерваторов t 
прибавки н заработной
получили 
тельные

и без того

весомые 
i плате 

состоя-
предприниматели да

300—500 марок, 
стройматериалов

а экономия 
составила

200 марок на квартиру».
Директор строительного 

комбината Клаус Фидлер ука
зывает и на другой аспект 
компьютеризации на пред- ■ 
приятии: «Сегодня у нас ра
ботают 35 проектировщиков и 
экономистов. Если бы мы пы
тались решать увеличивающие
ся задания старыми методами 
— а только в Кепенике необ
ходимо в будущем году модер
низировать 800 квартир по 
сравнению с 460 в нынешнем, 
— то нам необходимо было 
бы иметь вдвое больше спе
циалистов, чем сейчас. А где 
их взять? Поэтому у нас есть 
только один путь: повышение 
эффективности человеческого 
труда через использование 
современных ключевых ком
пьютерных технологий».

А. ЦЫГАНОВ. 
(ТАСС).

этих соревнований, их сво
еобразные рекорды.

© Больше всех матчей на 
первенство мира провел Эм. 
Ласкер — восемь. Па один 
меньше сыграл М. Ботвин
ник. Но если считать матч- 
турнир 1948 г., получается 
тоже восемь.

Для А. Карпова нынеш
ний матч за первенство ми-

100.

Берлин.

«избранники народа» в органах 
власти на всех ее уровнях.

В последние годы в своем 
творчестве Билли Ьрэгг, кроме 
социально - экономических во
просов, начинает со всей остро
той поднимать проблемы мили
таристской политики правитель
ства М. Тэтчер. По его глубо
кому убеждению, подлинным 
интересам британских тружени
ков отвечают мирные инициа
тивы Советского Союза и дру
гих стран социалистического 
содружества, а не программы
военных приготовлений, 
ботанные официальным 
ном.

Готовясь в нынешнюю 
ну в Москву, Б. Брэгг в

разра-
Лондо-

поезд- 
беседе

с корреспондентом ТАСС выра
зил желание правдиво, без 
прикрас показать советским 
людям отношение — свое соб
ственное и рядовых тружени
ков — и политике правитель
ства консерваторов. Сейчас, 
когда до концертов английскс- 
го песенника остаются счи
танные дни, можно сказать: 
«Добро пожаловать. Билли!».

В БОРОДИН, 
корр. ТАСС.

ра шестой.
матчей сыграл 
ниц.

Столько же 
и В. Стей-

Эм. Ласкер — рекордсмен 
по сроку, в течение которого 
он удерживал шахматную 
корону. Долгих 27 лет ему 
не было равных. М. Ботвин
ник ведет по общему коли
честву сыгранных партий — 
157, V Алехина — 140.

■ @ А. Карпов владел ти
тулом чемпиона мира целое 
десятилетие. И как владел! 
Ни один из его предшест
венников не имел такого 
списка побед: 32 крупных 
международных турнира 
принесли Карпову 27 пер
вых мест; из сыгранных за 
этот период 379 партий он 
выиграл 162, проиграл все-

Ход белых 
(3 очка)

В этой позиции в 1895 г. 
последовала одна из самых 
знаменитых комбинаций в 
истории шахмат. Ею мы и 
заканчиваем наш конкурс 
« Комбинации чемпионов».

НОВЫЕ ЗАДАЧИ 
НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ

№ 101.
В. КОЛЬЦОВ 
ст. Коурэвка

го 18 меньше двух пар-
тий в год! И если бы не Кас
паров...

© Самыми продолжитель
ными матчами были А. Кар
пов — Г. Каспаров (1984 г. 
— 43 партий), Х.-Р. Капа
бланка— А. Алехин (1927 г. 
— 34 партии).

Самыми короткими были 
матчи Эм. Ласкер — К.
Шлехтер (1910 г. 10
партий) и Эм. Ласкер —• 
Д. Яновский (1909 г. —- 10 
партий).

Ф Самым разгромным
был второй матч Эм. Ласке
ра с Д. Яновским в 1910 г.: 
+8, — 0, =3. И это случи
лось на подходе к вершинам 
шахматного Олимпа!

© Самые короткие пар
тии были сыграны в матче
М. Ботвинник 
сян ( 1963 г.
Л когда состоялась

Т. Петро- 
10 ходов).

самая
длинная партия? 5-я встреча

Мат в три хода 
Ждем ваши ответы!

Мат в два хода 
№ 102.

В. ЖЕЛТ0Н0ЖК0 
Свердловск

I
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ВСТРЕЧА
КАЖДЫЙ «насменовскин» кроссворд 

внимательно прочитывается и разгады
вается «третьеклашками» свердловской 
школы № 140. Они, вне всякого сомне
ния, самые пристрастные читатели. В 
чем же секрет? Дело в том, что их пер
вая учительница — Раиса Александров
на Онищенко — один из активных уча
стников досугового отдела «На смену!». 
Вот ребятишки и ищут знакомую фами
лию. «Везет» им часто.

«Раиса Александровна, ваша фамилия 
в газете», — в устах человечка, которо
го выучил читать, это звучит еще и 
как оценка труда. Но кроссворды — не 
только хобби Раисы Александровны, они 
еще и активная форма проведения уро
ка, благодатный метод расширения кру
гозора учащихся.

Раиса Александровна Онищенко ста
ла участником «Встречи эрудитов», 
встречи победителей конкурса состави
телей кроссвордов в редакции газеты.

Непросто было завоевать это право. 
Ведь участие в конкурсе приняли 1156 
человек разных возрастов и профессий. 
И только 25 из 154 кроссвордов, имею 
щих право на публикацию в газете, был»; 
отмечены наградами жюри.

Во многом они оказались единомыш 
ленниками — приглашенные в «На 
смену!» победители. И сближает их, ока 
залось, не только общее увлечение. Зна
ете, как волнуют их проблемы молоде
жи? Разговор у редакционного самовара 
полностью это подтвердил. Почему про
исходит заметное сужение интересов мо
лодежи? Ответ на этот вопрос пытаются

ЭРУДИТОВ
найти инженер-технолог Вера Леонидов
на Сиротина и старший техник Татьяна 
Викторовна Бахтина. Почему движение 
«ворошиловских стрелков» находило от
клик у молодежи, — размышляет марк
шейдер Юрий Павлович Заболотнев, ко- 
тооого волнует и то, почему «выдыхает
ся» соревнование «Снайпер Урала». По
верьте на слово, но по-журналистски 
профессионально звучали советы редак
ции, которые дал электрослесарь из Кач
канара Геннадий Блохин.

...Дима Семенов, ученик 5 «а» класса 
школы-интерната № 16, в основном мол
чал. Кроссворд, специальным призом от
меченный, легче было составить. Газету 
он читает первый год. «Нравится», — 
только в ответ и вымолвил, да так сму
щаясь, что краска к щекам прильнула. 
А попробуйте-ка сами не смутиться в 
кругу эрудитов. Ведь он не у Раисы 
Александровны учится, той, что любит 
кроссворды...

НА СНИМКЕ: в верхнем ряду 
(справа налево): маркшейдер Юрий Пав
лович Заболотнев, электрослесарь Ген
надий Викторович Блохин, ведущий руб
рики «В свободную минутку» Виктор 
ригорьевич Таскаев, студент-заочник 

УрГУ Сергей Афанасьев; Диму Семено- 
за (в центре) привела на встречу мама; 
будущий фармацевт Наталья Скобелева, 
старший техник Татьяна Викторовна 
Бахтина, учительница начальных клас
сов Раиса Александровна Онищенко, 
инженер-технолог Вера Леонидовна Си
ротина (в нижнем ряду).

Фото В. ВАХРУШЕВА.

НОВОЕ

В ЛИЧНОМ

СТРАХОВАНИИ

досуг
ОТКРЫТЫ ДВЕРИ
В «ТАЙНУ»

Немало сюрпризов ждало тех, 
кто, отложив в сторону домаш
ние дела, пришел субботним 
вечером в косулинскии Дом 
культуры. Здесь открылось 
кафе «Тайна», и первыми вош
ли в него три семейные пары, 
ставшие победителями в тан
цевальном конкурсе. Работни
ки ДК постарались, чтобы 
здесь быда уютная обстановка. 
В меню посетители читали: чаи 
домашний, пирожное, шоколад, 
коктейль...

Не смолкали в зале музыка, 
смех. Все участвовали в инсце
нировке сказки «Красная ша
почка». Литературную викто
рину, лотерею проводили тоже 
сами отдыхающие.

И. БУТАКОВА.
Белоярский район.

КРАСКИ КЕРАМИКИ
Больше недели радовала 

зрителей камышловского ки
нотеатра «Заря» выставка 
«Звонкая керамика». А орга
низовали ее ребята со стан
ции юных техников. Глина в 
их руках ожила, заиграла и 
запела. Забавные игрушки: 
чертенята, зверюшки, герои 
сказок — вылеплены выра
зительно и ярко. Нельзя не 
улыбнуться, глядя на них. В 
каждой фигурке — настрое
ние, в каждой — душа.

Ю. ЗАЙКОВ.
Камышлов.

• ХОККЕЙ. ВЫСШАЯ ЛИГА

ПЛЮС ДВА ОЧКА
«Торпедо» [Горький) — «Ав

томобилист» [Свердловск) — 
4:6 (0:2, 1:1, 3:3).

Шайбы забросили: у гос
тей — Еремин [IS-я мин.], Бя- 
кин (19, 46), Лукиянов (26), Ку- 
тергин (S7), Татаринов (60), у 
хозяев — Водопьянов (3S, 58), 
Горшков (44), Киреев (54).

Развязка в этом драматич
ном матче произошла лишь за 
4 секунды до финальной сире
ны, когда Татаринов броском 
со своей половины площадки 
поразил пустые ворота горь
ковчан. До этого момента 
шесть полевых игроков «Тор
педо» пытались хотя бы срав
нять счет, но тщетно...

А фундамент успеха сверд
ловчане заложили еще в стар
товой двадцатиминутке. Они. 
много времени провели в зо
не хозяев, опасно атаковали, 
но поразить ворота, защищае
мые опытным голкипером Ко- 
томкиным, смогли лишь в кон
це периода. Сначала Еремин 
в падении добил отраженную 
вратарем шайбу, а затем Бя- 
кину удалось прорваться в 
одиночку сквозь густой заслон 
обороны.

Серьезные испытания ожи
дали наших хоккеистов во вто

ром и третьей двадцатиминут
ках, когда автозаводцы пове
ли решительный штурм. Но 
гости в большинстве ситуаций 
действовали четко и хладно
кровно. В целом же ра протя
жении всей встречи игра «Ав
томобилиста» выглядела пред
почтительней, и будь нападаю
щие команды чуть поудачли
вее, развязка могла быть ме
нее интригующей.

С. ЛУЗЯКИН.
Горький (по телефону).

Другие результаты минув
шего тура: «Крылья Советов»— 
«Трактор»—3:2, «Химик»—«Тор
педо» (Я) — 2:1. Матч «Торпе
до» (У-К) — «Динамо» (М) не 
состоялся, так как москвичи не 
смогли прибыть на игру по ме
теоусловиям. Очередную встре
чу «Автомобилист» проводит 
28 ноября с «Соколем». Она 
пройдет в Нижнем Тагиле.

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША 
ПОЛОЖЕНИЕ НА 25 НОЯБРЯ

ВНП Ш О
«Крылья
Советов» 14 1 7 95— 68 29
ЦСКА 13 2 3 100— 51 28
«Спартак* 12 2 3 63— 39 26
«Химик» 10 3 8 78— 74 23
«Трактор» 9 3 6 57— 41 21

«Динамо» 
(М)
♦ Автомо
билист»
♦Сокол»
СКА (Л) 
«Динамо» 
(Р) 
«Торпедо» 
(Г)
♦ Ижсталь» 
«Торпедо» 
(Я)

9 3 7 80— 67 21

8 5 8 67- 77 21
8 3 8 75— 71 19
8 1 10 57— 63 17

7 3 10 65— 72 17

6 4 9 64— 77 16
6 1 14 69—114 13

5 2 12 53— 82 12
«1орпедо»
(У-К) g 3 3 1 3 59 - 86 9

• ВОЛЕЙБОЛ
В свердловском Дворце 

спорта профсоюзов проведе
ны первые поединки финаль
ного турнира розыгрыша 
Кубка СССР по волейболу 
среди женских команд. Их 
результаты: «Уралочка» — 
«Уралочка-2» — 3:0, ТТУ 
(Ленинград) — «Коммуналь
ник» (Минск) — 1:3, «Авто
мобилист» (Ташкент) — 
АДК (Алма-Ата) — 2:3,
ЦСКА — «Динамо» (Моск
ва) — 2:3.

В следующих предвари
тельных играх соперницами 
свердловчанок будут «Ком
мунальник» и ТТУ.

служба 01

• АВИАМОДЕЛИЗМ

БОИ В МОРОЗНОМ НЕБЕ
Скажите, как выглядит морозное небо, когда на улице за 

минус 30? Сухоложцы увидели в нем в воскресенье воздушные 
бои. Их вели модели самолетов класса «Ф-2Д».

К радости воспитанников авиамодельного кружка город
ской станции юных техников и дворового клуба «Факел» за
вода огнеупорных материалов, соревнования, несмотря на мо
розную погоду, состоялись. Были и победители, которые от
мечены грамотами горкома ДОСААФ и призами станции юных 
техников. Но главное в том, что ребята с пользой провели 
свое свободное время. А у руководителей кружков Юрия 
Бауэра — работника завода вторичных цветных металлов, и 
Вячеслава Берсенева — электросварщика участка треста 
«Уралдомнаремонт», и их подопечных впереди еще много ин
тересных дел.

Сухой Лог.
М. КАРМАНОВ.

9 «СПОРТПРОГНОЗ»
РЕЗУЛЬТАТЫ 47 ТИРАЖА. (21—23 НОЯБРЯ)

1-Х, 2-2, 3-1, 4-2, 5-2, 6-2, 7-1, 8-2, 9-Х, 10-1, 
11-2, 12 — 2, 13 — 2.

ПРИМЕЧАНИЕ: первая цифра — номер пары команд, вторая 
цифра — исход встречи.

А В ОПЕРНОМ ОПЯТЬ АНШЛАГ...
ТЕАТР крупнейшего ин

дустриального центра 
Урала имеет свою примеча
тельную историю. 75 лет назад 
в провинциальном Екатерин
бурге был открыт новый город
ской театр. Оперой Глинки 
«Иван Сусанин» дирижировал 
его первый художественный 
руководитель итальянец Силь
вио Барбини. Театр стал из
любленным центром музыкаль
ной жизни города, а после ре
волюции 1917 года получил 
статус государственного и имя 
первого советского наркома 
просвещения Анатолия Луна
чарского. На сцене театра тво
рили выдающиеся певцы, круп
нейшие дирижеры и режиссе
ры.

Постепенно в творческом 
кредо свердловчан органично 
соединились углубленное про
чтение классики и неустанный 
поиск нового. Это нашло, в 
частности, выражение в луч
ших спектаклях 60—70-х го
дов: в «Хованщине» Мусорг
ского и в «Данси» Палиашви
ли, в таких постановках со
ветских авторов, как оперы 
«Пушкин» и «Петр I» Петрова, 
«Русская женщина» Молчано
ва, балеты «Барышня и хули
ган», «Ленинградская симфо
ния» Шостаковича. В обшей 
сложности на свердловской 
сцене было поставлено 56 опер 
и 49 балетов советских авто
ров.

В начале 80-х годов в жиз
ни театра произошли значи
тельные перемены, коснувшие
ся, можно сказать, и «базиса», 
и «надстройки». Было капи
тально и с большим вкусом 
отреставрировано здание теат
ра, причем в его облике были 
подчеркнуты элементы стиля 
екатерининской эпохи, присут-

Театр оперы и балета Свердловска не случайно вошел в число творче
ских коллективов, которым доверен эксперимент, предусматривающий 
большую свободу художественного и финансового самоопределения. Ведь 
перестройку, задуманную во всей музыкально-театральной сфере страны, 
этот театр начал еще пять лет назад. И сегодня о его самобытном творче
стве и оригинальных программных спектаклях говорит и спорит практиче
ски весь советский музыкальный мир.

ствующего и в архитектуре са
мого города. Красивый зал на 
914 мест стал центром нового 
паломничества зрителей, и-вот 
уже пять лет он не знает, что 
такое незаполненность. Похо
же, что город, насчитывающий 
сегодня 1 миллион 350 тысяч 
жителей (из них 100 тысяч—■ 
студенты), прочно взял в ор
биту своего внимания работу 
театра оперы и балета. Поче
му? Ведь не старинная же 
лепнина и позоло-*:, как бы 
хороши они ни были, притяги
вают людей к театру?

Дело в том, что вместе с 
обновлением здания в театре 
обновилось и руководство: к 
власти пришла молодежь. Мо
лодой главный режиссер 
Александр Титель нашел в 
молодом главном дирижере 
Евгении Бражнике верного 
союзника в осуществлении 
своих смелых замыслов, ори
гинальные идеи принес и мо
лодой главный балетмейстер 
Александр Дементьев. Их об
щей целью стало создание 
театра концептуального, жи
вущего на острие социальных 
и философских идей, театра 
творцов - единомышленников, 
на знамени которого будет 
написано: «Вернуть приоритет 
спектаклю как художествен
ному открытию!».

Повое руководство театра 
не позволило себе копировать 
эталонные спектакли класси
ки, искало новые идеи, спо

собные захватить весь творче
ский коллектив. Так был соз
дан нетрадиционный, в суро
вых красках знаменитой пуш
кинской трагедии «Борис Го
дунов» Мусоргского. Обра
щаясь к авторской редакции 
оперы (впервые в стране), ре
жиссер Титель в содружестве 
с интересным художником- 
постановщиком Эрнстом Гей
дебрехтом отверг всю пышную 
нарисованность прежних «Бо
рисов»: он понял, что любая 
помпезность придет в про
тиворечие с правдой непригла- 
женной музыки Мусоргского. 
Задумав спектакль в жанре, 
близком историческим хрони
кам, режиссер пошел на сме
лые купюры в партитуре, выз
вавшие поначалу ужас у му
зыкантов. Но здесь был точ
ный расчет: создать непрерыв
ный поток трагедии-хроники, 
без бытовизмов и отвлекаю
щих жанровых сцен. Высве
тить не события, а личности. 
Развернуть не эпос, а психоло
гическую драму.

Иные критики оперных но
ваций свердловчан склонны 
умалять чисто музыкальные 
достоинства их спектаклей, 
приносимые якобы в жертву 
режиссерским концепциям, 
как, например, в «Севильском 
цирюльнике» Россини или в 
«Сказке о царе Салтане» 
Римского-Корсакова. Здесь 
есть доля истины. Ведь прев
ращение «Сказки...» в некое

детское игрище (на сцене мно
го детей-исполнителей) разру
шает понятие о высокой ус
ловности сценического жанра.

НО вглядимся в спек
такль «Пророк» — пуш

кинский триптих, созданный в 
содружестве с талантливым 
свердловским композитором 
Владимиром Кобекиным. Он 
захватывает именно магией 
многоплановой оперно-хорео
графической театральности, 
полифонической динамикой 
действия. Грандиозный спек
такль о Пушкине и его слож
ной жизни в облике своих ге
роев и есть образец современ
ного философского, концепту
ального театра, возвращающе
го приоритет спектаклю как 
художественному открытию.

Заметным явлением стало и 
хореографическое творчество 
свердловчан. Одна из самых 
молодых балетных трупп по
казывает спектакли новатор
ские, оригинальные, обширного 
идейного и жанрового диапа
зона.

Именно в Свердловске ро
дился «Комиссар» на музыку 
ленинградца Геннадия Банщи
кова — первая балетная вер
сия знаменитой «Оптимисти
ческой трагедии» Всеволода 
Вишневского в хореографии 
Дементьева. Это взволнован
ный спектакль-поэма о рус
ской женщине-интеллигентке, 
отдающей всю страсть души 
великой революции.

Последняя постановка Де
ментьева—«Двенадцать стуль
ев», где почти неразлучно дей
ствуют на сцене знаменитые 
герои сатирического романа 
Ильфа и Петрова Остап Бен
дер и Киса Воробьянинов. Ба
лет на музыку Геннадия Глад
кова, спектакль-путешествие с 
романтизированным образом 
«великого комбинатора», с 
изобретательно поставленны
ми танцами (от чарльстона до. 
брейка), богатейшей пластикон 
комедийных персонажей, он 
стал внушительной победой 
свердловского балета.

Но, бесспорно, лучшая ра
бота Дементьева — «Макбет» 
на музыку Кирилла Молчано
ва, подлинная психологическая 
драма совести, имеющей свою 
«кровавую» эволюцию. ■ Вели
колепна центральная художе
ственная метафора балета: 
одушевленная ирреальность в 
образе Крови, «растекающей
ся» от капли до целого моря 
(«кровавый» кордебалет), ста
новящейся движущей силой 
хореографической трагедии. 
Это спектакль о накоплении 
крови на совести несчастных 
властолюбцев, деградирующих 
к своему опустошению и не
минуемой гибели. «Макбет» и 
классичен, и современен,

Все эти спектакли идут с 
огромным успехом, а сам 
Свердловский театр оперы и 
балета по праву признан од
ним из самых интересных и 
перспективных в стране. Од
ним из свидетельств такого 
признания стала Государствен
ная премия СССР 1987 года, 
присужденная создателям опе
ры «Пророк».

Т. ГРУМ-ГРЖИМАЙЛО, 
музыкальный критик.

(АПН).

КОГДА ПРАЗДНИК 
НЕ В ПРАЗДНИК

Пожар омрачил радость 
праздничных дней семье 
Глебкиных из деревни Мазуля 
Каменского района. «С утра 
печь протопили, напекли, на
жарили всего, гостей созвали, 
за стол сели...» — вспоминает 
хозяйка. Но веселого застолья 
не получилось. Вышел во двор 
хозяин, посмотрел, а из-под 
крыши дым вырывается. Из- 
за собственной нерадивости 
испортили праздник и себе, и 
людям. «Все хотели печь от
ремонтировать, да недосуг 
было», — писала потом хо
зяйка. Не оштукатурили, не 
побелили, недосмотрели. На 
чердаке из печной трубы вы
летела искра и прямо в опил 
рассыпанный угодила. Сгорела 
крыша дома.

До наступления холодов не 
торопятся некоторые хозяева 
отремонтировать печи. На
ступает отопительный сезон— 
и кривая пожаров по причине 
неисправности или неправиль
ной эксплуатации печей резко 
идет вверх.

Из-за недостаточной раз
делки печи сгорела баня ча
стного жилого дома В. Э. 
Привалова из Нижнего Тагила. 
За нарушение правил пожар
ной безопасности он был ош
трафован.

Редко у кого из владельцев 
дач не встретишь в домике 
печи — такова уж нынешняя 
мода. Дело, конечно, хоро
шее, но вот не мешало бы 
хозяевам заботиться об их 
правильном устройстве, про
верять наличие противопожар
ных разделок между дымохо
дом и деревянными конструк
циями зданий.

А. П. Малюгин, хозяин дач
ного домика в коллективном 
саду Нижнетагильского коксо- 
химпроизводства, нарушил это 
правило. Ущерб от случив
шегося у него пожара соста
вил около пятисот рублей.

Только неукоснительное 
соблюдение правил пожарной 
безопасности при устройстве 
и эксплуатации печей поможет 
исключить пожар в жилом до
ме.

Е. МЕЛЬНИКОВА, 
инспектор Управления 

пожарной охраны УВД 
облисполкома.

СИГНАЛ ТРЕВОГИ
На Нижнетагильском пруду 

погибли два рыбака-любителя, 
которым очень не терпелось от
крыть зимний сезон. Лед не вы
держал их тяжести. 1 ноября 
в бесхозной яме за шахтой 
«Красногвардейской» в Красно- 
уральске прервалась жизнь 
двух мальчишек, а было им все
го по пять и шесть лет. Где бы
ли родители, чем занимались в 
этот воскресный день, ставший 
последним для их детей? 2 нояб
ря в поселке Лобва Ноболялин- 
ского района в канаве у су
шильного цеха погиб двухлет
ний Сережа, гулявший под 
«присмотром» старшего брата 
пяти лет.

Как видите, лето прошло, а 
вода все продолжает «подкарау
ливать» свои жертвы. ОСВОД 
советует: будьте внимательны 
и осторожны на льду!

М. РЕМЕШЕВСКАЯ, 
ст. инструктор 

облсовета ОСВОДа.

С 1 сентября введен новый вид страхования — стра
хование детей от несчастных случаев.

Граждане СССР, постоянно проживающие в , 
иностранные граждане и лица без гражданства, роди
тели усыновители, другие родственники реоенка могут 
заключить договор страхования детей сроком на 1 год 
при возрасте ребенка от 1 года до 16 лет.

Страховая сумма устанавливается 1000 рублей. 
Взнос зависит от возраста ребенка и составляет за 
весь срок страхования:

2 рубля — при возрасте ребенка от 1 до 7 лет;
2 рубля 60 копеек — при возрасте ребенка от 7 до 

12 лет;
3 рубля — при возрасте ребенка от 12 до 16 лет.
При наступлении страхового случая: нарушение функ

ции (или потеря) поврежденного органа в результате 
травмы, случайное острое отравление ядовитыми ра
стениями, химическими веществами, лекарствами, не
доброкачественными пищевыми продуктами, заболе
вания клещевым энцефалитом (клещевым энцефало
миелитом), полиомиелитом, гематогенным остеомиели
том, послепрививочным энцефалитом (послепрививоч- 
ным энцефаломиелитом) и другие, если они имели ме
сто в период действия договора страхования, страхо
вателю выплачивается страховая сумма или соответст
вующая ее часть.

Впервые правилами страхования предусмотрена вы
плата за травму, полученную в результате диагности
ческих, лечебных или профилактических манипуляций, 
при потере зрения или слуха, параличе конечностей. 
Если врачебно-страховой экспертизой будет установле
но, что полученная застрахованным ребенком травма 
не оставила после себя последствий, но потребовала 
непрерывного лечения от 15 до 30 дней, страхователю 
выплачивается разовое пособие в размере 20 рублей 
и 30 рублей — при непрерывном лечении продолжи
тельностью свыше 30 дней.

В случае гибели застрахованного ребенка в резуль
тате случайного попадания в дыхательные пути ино
родного тела, переохлаждения организма (за исключе
нием смерти от простудных заболеваний), анафи
лактического шока или гибели в течение года со 
дня какой-либо травмы, полученной в период действия 
договора, страхователю выплачивается страховая сум
ма в размере 1000 рублей.

К страховым случаям не относятся:
травма; полученная застрахованным ребенком в возра

сте 14 лет и старше, в связи с совершением им дей
ствий, в которых следственными органами или судом 
установлены признаки умышленного преступления, а 
также в состоянии алкогольного или наркотического 
опьянения;

смерть застрахованного ребенка в возрасте 14 лет 
и старше, если она связана с совершением им дейст
вий, в которых следственными органами или судом 
установлены признаки умышленного преступления, 
управление им в состоянии опьянения любым тран
спортным средством, трактором, самоходной машиной, 
моторной лодкой; отравление алкоголем или наркоти
ческими средствами, заболевания, в том числе и ин
фекционные (сальмонеллез, дизентерия и другие), за 
исключением вышеперечисленных.

уральский лесотехнический институт
им. Ленинского комсомола

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
на девятимесячные вечерние и дневные воскресные 

подготовительные курсы.
На курсы принимаются рабочая молодежь и учащи

еся 10-х классов.
Занятия проводятся по математике, физике, химии, 

русскому языку и литературе в здании химико-техно
логического факультета (пр. Ленина, 79).

Плату за обучение (28 рублей за вечерние. 16 руб
лей —за дневные воскресные курсы) можно перечислить 
в любом почтовом отделении города в Октябрьское отде
ление Госбанка г. Свердловска на расчетный счет 
№ 00141404.

Документы: заявление на имя ректора, квитанция об 
уплате денег за обучение, справка с места работы или 
учебы принимаются ежедневно с 9 до 18 часов, в суб
боту — с 9 до 14 час. по адресу: г. Свердловск, Сибир
ское шоссе, 37, главный учебный корпус. Авт. № 1. 31, 
32 до ост. «Лесотехнический институт». Телефон 
24-23-77.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ИНЖЕНЕРНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 

ПРОВОДИТ ПРИЕМ 
на вечерние и заочные подготовительные курсы.

Подготовка на курсах ведется по физике, математике, 
русскому языку и литературе.

Плату за обучение на вечерних курсах — 35 Руб., на 
заочных — 45 руб. следует произвести в любом почтовом 
отделении на расчетный счет 140809 в Орджоникидзевском 
отделении Госбанка г. Свердловска.

Заявление и квитанцию о почтовом переводе направлять 
по адресу: 620000, г. Свердловск, ул. Машиностроителей. 
2, комн. 102.

Справки по телефону 31-74-06.

СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 46
ПРОВОДИТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР 

юношей и лиц, уволенных в запас из рядов 
Советской Армии, со средним образованием 

для овладения специальностями: 
газоэлектросварщик, штукатур-облицовщик—плиточ
ник, чертежник АСП.

Срок обучения —: 6 месяцев.
Начало занятий — 1 декабря.
Иногородние обеспечиваются общежитием.
Лица, уволенные из рядов Советской Армии, полу

чают стипендию 100 руб. в месяц, в период производ
ственной практики — 50% заработной платы.

Наш адрес: 620103, г. Свердловск, ул. Умельцев, 5. 
Проезд трамв. № 9, 14, 25, ост. — «Эскадронная», Тел. 
25-37-17, 25-37-18.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ПЯТНИЦА, 27 НОЯБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

7.00 — «90 минут».
8-35 — «Спасите наши ду

ши». Художественный фильм.
9.45 — Новости.
9.55 — Свердловск. «День

за днем». Информационно-пуб
лицистическая программа.

15.30 — Новости.
15.45 — «Прожектор пере

стройки».
15.55 — «Фильм необычной 

судьбы». Научно-популярный 
фильм.

16.15 — Выступление ансамб
ля «Лилео» (г. Тбилиси).

16.40 — «Портрет современ
ника». Документальные филь
мы: «Мужская работа», «Порт
рет не закончен».

17.00 — Мультфильмы: «Ко
сарь-богатырь», «Нестерка», 
«Песнь о зубре».

17.45 — «Наука и жизнь».
18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Звезда Вавилова». 

Документальный фильм.
19.15 — Концерт Государст

венного квартета им. А. Боро
дина.

20.00 — Премьера коротко
метражного художественного 
телефильма «Покушение».

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — «Кинопанорама».
22.45 — Премьера докумен

тального телефильма «Елабуга».
23.00 — Вечерняя информа

ционно-музыкальная програм
ма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Премьера докумен

тального телефильма «Пере
вал».

8.35, 9.35 — История. 4-й
класс. «Первые русские рево
люционеры».

9.05, 13.40 — Английский
язык. 2-й год обучения.

10.05 — Учащимся СПТУ. Ли
тература. И. С. Тургенев «Отцы 
и дети».

10.35, 11.35 — История. 7-й 
класс. Куликовская битва.

11.05 — Резьба и роспись по 
Дереву.

12.05 — «Дни Турбиных».
Трехсерийный художественный 
телефильм. 3-я серия.

13.05 — М. П. Мусоргский.
14.10 — Новости.
14.20 — «Страницы истории». 

«Последние залпы войны».
18.25 — Свердловск. «Хрони

ка дня».
18.30 — Реклама.
18.40 — «Моя профессия — 

клоун». Из цикла «Все любят 
цирк».

19.20 — Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.45 — Вольная борьба. Ку

бок мира. Передача из Монго
лии.

20.15 — Народные мелодии.
20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — «Приглашение к раз

говору». Встреча писателя 
Ю. Бондарева со студентами 
завода-втуза при ЗИЛе.

22.15 — Концерт фестиваля 
советской музыки «Московская 
осень».

23.15 — Свердловск «День
за днем». Информационно-пуб
лицистическая программа.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
17.35 — Новости.
17.45 — «Зимняя премьера». 

Документальный фильм.
18.30 — «О чем поешь. «Ума- 

рина». Концерт.
19.00 — «Для всех и для каж

дого».

19.30 — Свердловск. Новости.
19.45 — «Школа Ярулина», 

«Серебряных дел мастера». Те
лефильмы.

20,30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».

ПОГОДА
27 — 28 ноября по области 

ожидается переменная об
лачность, 27 ноября местами 
слабый снег, 28 ноября пре
имущественно без осадков, 
ветер южный, 4 — 9 метров 
в секунду. Температура воз
духа ночью 15 — 20. местами 
25, днем 10—15 градусов мо
роза.

в кинотеатрах:
«Салют» — 1 — 13 декабря,
«Мир» — 30 ноября — 6 декабря,
«Буревестник» — 30 ноября — 6 декабря,
«Современник» — 30 ноября — 6 декабря, 
«Экран» — 30 ноября — 6 декабря.

Автор сценария — Валерий ПРИЕМЫХОВ.
Автор сценария — Валерий ОГОРОДНИКОВ.
Художественный руководитель постановки — 

Ираклий КВИРИКАДЗЕ.
В фильме участвуют рок-группы «Алиса», «Аук

цион», «Авиа», «Буратино» и другие музыкальные 
коллективы.

«Ленфильм», 1987 г.
Фильм «Взломщик» выходит на гребне волны спо

ров о молодежи. Многое в нем отмечено той дерзостью 
и новизной, которую зрители всегда ждут. «Взлом
щик» будет интересен зрителям всех возрастов.

Свердловская городская дирекция киносети.
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